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РЕДАКЦИЯ ПРЕДСТАВЛЯЕТ

НаБлюдательНый совет ПриНял отчет реКтора 

ПрезидеНт раН – гость учеБНого цеНтра

5 апреля состоялось заседание На-
блюдательного совета Университета 
Лобачевского с участием заместителя 
министра науки и высшего образова-
ния РФ Айрата Гатиятова, президента 
Российской академии наук Александра 
Сергеева, председателя Законода-
тельного собрания Нижегородской об-
ласти Евгения Люлина. 

Председателем заседания был гу-
бернатор Нижегородской области Глеб 
Никитин, возглавляющий Наблюда-
тельный совет. С отчетом по итогам 
работы Университета Лобачевского за 
2021 год выступила ректор Елена За-
гайнова:

«Одним из главных итогов 2021 года 
стала победа нашего университета в 
программе стратегического академи-
ческого лидерства «Приоритет–2030». 

Мы успешно прошли конкурсный от-
бор Министерства науки и высшего 
образования России, получив базовую 
и специальную часть гранта по треку 
«Исследовательское лидерство». Сей-
час это воплощается в конкретных на-
учных и образовательных проектах, к 
реализации программы подключились 
все факультеты, все увидели возмож-
ности для развития», – сообщила Еле-
на Загайнова. Общее финансирование 
научных исследований в Университе-
те Лобачевского составляет около 1,5 
миллиардов рублей. 

«Мы стабильны в получении вне-
бюджетных средств на науку, возрос-
ла публикационная активность наших 
ученых, теперь три научных издания 
университета входят в Scopus, с уче-
том санкций и ограничений мы готовы 
предоставить всем российским ученым 
возможность публиковаться у нас», – 
подчеркнул ректор. 

Для коммерциализации научных раз-
работок в 2021 году на базе универ-
ситета создан региональный Центр 
трансфера технологий (ЦТТ), объеди-
нивший научные, образовательные ор-
ганизации и компании реального сек-

тора экономики. При содействии ЦТТ 
только за минувший год получено 19 па-
тентов, 11 свидетельств на изобретения, 
заключено 3 лицензионных договора. 

В прошедшем году в Университете 
Лобачевского открыто более 40 новых 
образовательных программ, количество 
бюджетных мест увеличилось почти на 
тысячу, а общий контингент обучающих-
ся превысил 27 тысяч человек. 

«Мы открыли ординатуру по четырем 
медицинским специальностям, маги-
стерские программы по киберпсихоло-
гии, дизайну информации и искусствен-
ному интеллекту. Университет получил 
лицензию на программу среднего обще-
го образования, благодаря этому в крат-
чайшие сроки для школьников 10–11 
классов запущен Специализированный 
учебный научный центр на базе Балах-
нинского филиала, где обучаются 44 та-
лантливых школьника. Это наша новая 
ступень развития исследовательского 
потенциала детей и молодежи», – сооб-
щила Елена Загайнова. 

В рамках цифровой трансформации 
российского образования актуализи-
рованы около ста образовательных 
стандартов Университета Лобачевско-
го, цифровые компетенции включены в 
150 образовательных программ. 

«Открытые онлайн-курсы универ-
ситета пользуются популярностью, из 
6000 слушателей более половины учат-
ся в других вузах – это один из главных 
индикаторов востребованности наших 
образовательных программ», – заявил 
ректор. 

При этом Университет Лобачевского 
активно развивает программы допол-
нительного профессионального об-
разования в национальных проектах 
«Демография», «Образование», «Циф-
ровая экономика». Обучение прошли 
более 10 тысяч слушателей, только за 
прошлый год открыто 59 новых образо-
вательных программ. 

Наблюдательный совет единогласно 
принял отчет ректора по итогам работы 
университета в 2021 году.

совет реКторов вузов региоНа

7 апреля в режиме видео-конфе-
ренц-связи  состоялось очередное  
заседание Совета ректоров вузов 
Нижегородской области, в работе ко-
торого приняла участие ректор Уни-
верситета Лобачевского Е.В. За-
гайнова. Собрание проходило под 
председательством президента Уни-
верситета Лобачевского Р.Г. Строн-
гина, председателя Совета ректоров 
вузов Приволжского федерального 
округа и Нижегородской области. Ро-
ман Григорьевич обратился к присут-

ствующим с вступительным словом и 
представил повестку дня. Руководите-
лей вузов региона приветствовала ми-
нистр образования, науки и молодеж-
ной политики Нижегородской области 
О.В. Петрова.

На рассмотрение были вынесены 
вопросы, касающиеся совершенство-
вания рейтинга «Три миссии уни-
верситета». С докладом «О совер-
шенствовании рейтинга „Три миссии 
университета“» выступил Р.Г. Строн-
гин.

Была доведена до сведения ин-
формация о заседании комиссии 
Государственного Совета Российской 
Федерации по направлению «Наука» 
от 6 апреля этого года.

Выступавшие представители вузов 
обсуждали актуальные вопросы:

– развитие программы научно-обра-
зовательных консорциумов «Вернад-
ский»;                                                                   

– поддержка и развитие научных сту-
денческих сообществ в исследователь-
ских коллективах;

– актуализация информации по уче-
ту вузами баллов «Интеллектуальной 
олимпиады Приволжского федераль-
ного округа среди школьников» при 
проведении приемной кампании  2022–
2023 учебного года;

– усиление работы межвузовской 
антинаркотической комиссии при Со-
вете ректоров вузов Нижегородской 
области;

– активизация деятельности Нижего-
родского отделения «Лиги преподава-
телей высшей школы»;

– развитие движения студенческих 
отрядов в образовательных организа-
циях Нижегородской области и При-
волжского федерального округа.

По всем поднятым вопросам было 
принято Решение Совета ректоров ву-
зов региона. 

Собравшиеся избрали в члены Сове-
та ректоров вузов Нижегородской об-
ласти Д.В. Кудашова, директора Вык-
сунского филиала НИТУ «МИСиС».

Совет ректоров вузов поддержал на-
значение на должность председателя 
Нижегородского областного совета по 
научно-исследовательской работе сту-
дентов (НИРС) А.А. Куркина, прорек-

тора по научной работе НГТУ им. Р.Е. 
Алексеева.

Е. МАРТЫНОВА, 
помощник президента 

Университета Лобачевского

5 апреля президент Российской ака-
демии наук Александр Сергеев посетил 
Специализированный учебный научный 
центр (СУНЦ) Университета Лобачев-
ского, расположенный в Нижегородской 
области на базе Балахнинского фили-
ала университета. Александр Сергеев 
встретился с воспитанниками учебного 
научного центра, рассказал им о том, 
как важно развивать интерес к науке 
с раннего возраста, и предложил про-
водить еженедельный академический 
день общения с учеными. 

«Вы – те, кто продолжит развивать-
ся в науке уже в университетах и на 
выходе, овладев знаниями, будете 
создавать новые технологии. У нас в 
Академии наук молодые доктора наук, 
со стажем до 10 лет, занимаются ака-
демическим сопровождением ребят 
старших классов школ РАН, которые 
есть как в Нижнем Новгороде, так и по 
всей стране. И, конечно, мы бы хотели в 
таком режиме по индивидуальным про-
граммам обучения работать и с вами», 
– предложил Александр Сергеев. 

Президент РАН ответил на вопро-
сы ребят и, поскольку таких вопросов 
было много, поделился адресом свой 
электронной почты, предложив отправ-
лять ему вопросы напрямую. 

«Для воспитанников нашего учеб-
ного научного центра общение с пре-
зидентом Российской академии наук 
– не просто большое событие. Подоб-
ные встречи называют судьбоносными. 
Порой такое неформальное общение 
определяет чей-то выбор, кто-то реша-
ет построить свой профессиональный 
путь в науке. И я от всего сердца же-
лаю нашим ребятам сделать такой вы-

бор! Александр Михайлович Сергеев го-
тов к общению с нашими ребятами, рад 
отвечать на их вопросы, и я благодарю 
его за эту открытость большого учено-
го», – отметила по итогам встречи рек-
тор Университета Лобачевского, член-
корреспондент РАН Елена Загайнова. 

Решение о создании на базе Универси-
тета Лобачевского Специализированного 
учебного научного центра было принято 
ровно год назад на уровне Министер-
ства науки и высшего образования РФ. 
СУНЦ ННГУ представляет собой шко-
лу-интернат с полным проживанием для 
талантливых ребят 10–11 классов школ 

Нижегородской области, Приволжского 
федерального округа и других регионов 
страны. Обучение проходит на бесплат-
ной основе, за счет федерального гран-
та. В образовательной программе реа-
лизуются два направления подготовки: 
физико-математическое и химико-био-
логическое. Профильные занятия для 
воспитанников ведут ученые Универси-
тета Лобачевского в современных уни-
верситетских лабораториях.

Пресс-служба ННГУ
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* * *
Университет Лобачевского признан 

победителем Всероссийского конкур-
са молодежных проектов среди вузов, 
проводимого Федеральным агентством 
«Росмолодежь». В нем участвовали 354 
образовательные организации из 80 ре-
гионов России. На суд жюри представ-
лено 2422 проекта, из Нижегородской 
области участвовали 8 вузов с 68 про-
ектами. К оценке были привлечены 435 
специалистов.

4 проекта Университета Лобачев-
ского стали победителями и получили 
денежные гранты: Комплексная про-
грамма «Род. Семья. Традиции» – 1,7 
млн рублей; Комплексная программа 
развития студенческих сообществ Team 
Up – 1,1 млн рублей; «Бизнесландия»: 
коворкинг-микс (пространство совмест-
ной работы) для будущих предприни-
мателей, государственных служащих и 
журналистов – 1,9 млн рублей; Школа 
развития компетенций сферы креатив-
ных индустрий для студентов и детей с 
ОВЗ «Эврика» – 700 000 рублей. 

Общая сумма привлеченных средств 
составила 5,4 млн рублей. Всего к под-
держке было рекомендовано 373 проек-
та от 173 вузов страны. 

* * *
Диссертационный совет на соиска-

ние ученых степеней по политическим 
наукам создан в Университете Лоба-
чевского. Его председателем назначен 
доктор политических наук, профессор 
РАН, директор Института международ-
ных отношений и мировой истории Ми-
хаил Рыхтик. 

Диссертационный совет призван ку-
рировать вопросы соискания ученых 
степеней кандидата наук и доктора 
наук по специальностям: Политические 
институты, процессы, технологии (по-
литические науки) и Международные 
отношения (политические науки). 

Открытие диссертационного совета 
позволит сохранить важный для раз-
вития политической науки в регионе 
институт аттестации кадров высшей 
квалификации, сосредоточив эту де-
ятельность в одном из ведущих рос-
сийских классических университетов, 
обладающем обширным опытом, тра-
дициями исследований и подготовки ка-
дров в данной научной области.

* * *
Ученый совет Университета Лобачев-

ского утвердил положение о допуске 
обучающихся по программам высшего 
медицинского образования к работе в 
должностях среднего медперсонала. 

– Студенты специальностей “Лечебное 
дело” и “Стоматология” после третьего 
года обучения могут быть допущены к 
работе в должностях среднего медпер-
сонала. Это открывает новые возмож-
ности нашим студентам-медикам: после 
сдачи специального экзамена они смогут 
работать медсестрами и медбратьями, 
дежурить в стационарах, получать ме-
дицинские навыки в реальной жизни, а 
больницы и поликлиники нашей области 
получат дополнительные кадры, – про-
комментировала ректор Университета 
Лобачевского Елена Загайнова. 

Порядок допуска студентов-медиков к 
работе в должностях среднего медпер-
сонала определен приказом Минздрава 
России № 419н.

* * *
27 МАРТА – 1 АПРЕЛЯ команда сту-

дентов Военного учебного центра 
Университета Лобачевского приняла 
участие во всеармейском этапе VII Меж-
дународной олимпиады курсантов вузов 
по английскому языку. Олимпиада про-
ходила в Военной академии войсковой 
противовоздушной обороны Вооружен-
ных Сил Российской Федерации имени 
Маршала Советского Союза А.М. Ва-
силевского в Смоленске. Свои знания 
проверяли более 200 участников из 40 
высших учебных заведений, в которых 
готовят военных переводчиков. Геогра-
фия участников – от Калининграда до 
Владивостока. 

Состязания были разделены на 4 эта-
па, в каждом из которых определялись 
сильнейшие команды. Нашим студентам 
удалось занять третье командное ме-
сто во втором туре (абзацно-фразовый 
и зрительно-устный переводы) и заво-

евать серебро в третьем туре (рефера-
тивный перевод) среди команд с про-
фильной подготовкой. 

Задания, подготовленные Лингви-
стическим центром и Главным управ-
лением кадров Министерства обороны 
Российской Федерации, моделировали 
реальную работу будущих офицеров-
переводчиков. 

Преподаватели, сопровождавшие ко-
манды, приняли участие в конференции 
«Интерактивные технологии в обучении 
иностранным языкам». Военный учеб-
ный центр нашего вуза представил до-
клад «Влияние мобильных приложений 
на изучение арабского языка в Универ-
ситете Лобачевского». 

Программа олимпиады включала в 
себя посещение достопримечательно-
стей города-героя Смоленска. Подоб-
ные состязания позволяют студентам 
определить лучших знатоков иностран-
ного языка, наладить дружбу между ву-
зами из других городов.

* * *
31 МАРТА проходило второе совмест-

ное заседание рабочей группы (сфера 
образования и науки) по программе 
Совета делового сотрудничества 
Республики Беларусь и Нижегородской 
области. 

Участвовали проректор по между-
народной деятельности Александр 
Бедный и представители белорусских 
вузов: проректор по учебной работе 
и интернационализации образования 
Белорусского государственного уни-
верситета К.В. Козадаев, проректор по 
учебной работе Белорусского нацио-
нального технического университета 
О.К. Гусев, проректор ГУ «Минский го-
сударственный лингвистический уни-
верситет» Л.А. Тарасевич. 

Александр Бедный в своем высту-
плении отметил исторически сложив-
шиеся связи, активно развивающиеся 
контакты с Полесским государственным 
университетом. Отдельное внимание 
стороны уделили совместным научным 
проектам, призвав коллег воспользо-
ваться возможностями, которые пред-
лагает система совместных грантов 
Российского научного фонда. В ходе 
заседания участники подчеркнули вы-
сокие темпы развития сотрудничества, 

перспективы взаимодействия, в частно-
сти в области совместных научных ис-
следований и академической мобиль-
ности. 

Университет Лобачевского активно 
сотрудничает с многими партнерами из 
Республики Беларусь, студенты и со-
трудники вузов регулярно участвуют в 
мероприятиях в университетах-партне-
рах. Развивается научное взаимодей-
ствие с Национальной академией наук 
Республики Беларусь.

* * *
Первых получателей стипендии, уч-

режденной областной общественной 
организацией «Нижегородская армян-
ская община», определили в Институте 
международных отношений и мировой 
истории Университета Лобачевского. 
Ими стали Александра Романова (3-й 
курс бакалавриата, направление под-
готовки «Зарубежное регионоведение») 
и Александр Петрунин (1-й курс маги-
стратуры, программа «Евроазиатские 
исследования»). В течение года они 
будут получать ежемесячные стипенди-
альные выплаты. 

Двое стипендиатов отлично зареко-
мендовали себя в изучении армянско-
го языка и проведении актуальных ис-
следований в области арменоведения, 
обладают опытом участия в междуна-
родных конференциях, имеют опубли-
кованные статьи в научных изданиях. 
Кроме того, стипендиаты 2022 года при-
нимают участие в продвижении культур-
но-просветительских проектов Нижего-
родской армянской общины. 

«Мы заинтересованы в нашем со-
трудничестве с Университетом Ло-
бачевского, где поддерживаем арме-
нистику на протяжении более 20 лет. 
Наша стипендия станет новой мерой 
поощрения студентов, знаком призна-
ния их научных достижений и успехов в 
изучении армянского языка», – отметил 
председатель областной общественной 
организации «Нижегородская армян-
ская община» Агаси Алекян. 

* * *
4 АПРЕЛЯ специалисты Российского 

федерального ядерного центра (РФЯЦ-
ВНИИЭФ) приехали к студентам Уни-

верситета Лобачевского. Темой встречи 
стали практика и трудоустройство на 
предприятии. Участвовали студенты 
Института информационных техноло-
гий, математики и механики, радиофи-
зического и физического факультетов. 
Ядерный центр и Университет Лобачев-
ского много лет сотрудничают в области 
образования, науки и подготовки специ-
алистов.  

Студентам рассказали о традициях 
Ядерного центра в городе Сарове, о 
выпускниках нашего университета, ра-
ботающих здесь с самого основания 
центра и приехавших недавно. Особое 
внимание уделили производственной и 
преддипломной практикам студентов, 
трудоустройству на предприятии, где 
сконцентрирован мощный научно-тех-
нический потенциал и богатейший опыт, 
ознакомлению с социальным пакетом 
предприятия. «Мы заметили, когда сту-
денты слышат факты о жизни нашего 
города и предприятия из первых уст, 
они охотнее доверяют, приезжают к нам 
сначала на практику, потом – работать», 
– отметил специалист по подбору и ком-
плектованию персонала РФЯЦ-ВНИИЭФ 
Сергей Шаньдюк. 

* * *
5 АПРЕЛЯ в главном корпусе универ-

ситета открылась выставка, посвящен-
ная истории становления олимпиадного 
программирования «Слава победите-
лям!». Экспозиция знакомит с выдающи-
мися результатами студентов Института 
информационных технологий, математи-
ки и механики (ИИТММ) на олимпиадах и 
турнирах различного уровня: региональ-
ного, всероссийского, международного.   

В центре внимания – участие команды 
Университета Лобачевского в Чемпиона-
тах мира по программированию среди 

студентов. В 2011 году наши студен-
ты завоевали серебряные медали, 
в 2016 – бронзовые, в 2021 – стали 
победителями и обладателями Кубка 
чемпионов и золотых медалей. Заслу-
ги студентов – это отличная работа 
наставников, которые начинают зани-
маться с талантливыми ребятами еще 
со школьной скамьи. Выпускники Уни-
верситета Лобачевского – лучшие в 
спортивном программировании, дей-
ствующие чемпионы ICPC, победите-
ли чемпионата мира по программиро-
ванию среди студенческих команд. В 
числе экспонатов – медаль победите-
ля и заветный кубок ICPC. 

Выставка работает в свободном до-
ступе по адресу: Нижний Новгород, 
пр. Гагарина, 23, 2-й корпус, 2-й этаж. 

Справка. ICPC (International 
Collegiate Programming Contest) – это 
Международный студенческий чемпи-
онат по спортивному программирова-
нию, на котором ежегодно состяза-
ются лучшие молодые программисты 
мира. XLIV финал ICPC проходил в 
России при поддержке Министерства 
науки и высшего образования РФ и 
Министерства цифрового развития, 
связи и массовых коммуникаций РФ. 
Всего в чемпионате приняли участие 
порядка 59 тысяч студентов из 3 406 
университетов 104 стран мира.

* * *
10 АПРЕЛЯ стартовал сезон игр КВН 

лиги Межфак в Нижнем Новгороде. В 
день открытия фестиваль собрал ко-
манды из вузов нашего города, Самары, 
Дзержинска, Арзамаса. 

Подготовкой команд руководят вы-
пускники КВН Университета Лобачев-
ского и участники телевизионных лиг 
КВН – «Росы» (Высшая и Премьер-
лиги) и «Столица закатов» (Между-
народная и Первая лиги). Фестиваль 
состоялся на базе Университета Лоба-
чевского и стал последней возможно-
стью для молодых команд проверить 
материал перед областным фестива-
лем КВН «СтартАп 2022». 

Сезоны студенческих и молодежных 
лиг КВН традиционно длятся весь год 
и заканчиваются финалами под Новый 
год.
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* * *
Подведены итоги VII Международ-

ной научно-практической конференции 
«Современные исследования проблем 
управления кадровыми ресурсами», ор-
ганизованной МИРЭА – Российским тех-
нологическим университетом совмест-
но с Советом по профессиональным 
квалификациям в области управления 
персоналом. Конференция проходила в 
последних числах марта в Москве.  

Для участия были приглашены маги-
странты Института экономики и пред-
принимательства Университета Лоба-
чевского Валентин Климов и Ангелина 
Голубева. Валентин выступил на пле-
нарном заседании с докладом на тему 
«Нейросетевое моделирование скоро-
сти успеха одаренной личности». Он 
получил Диплом III степени.  

Ангелина Голубева выступила в сек-
ции «Актуальные вопросы формирова-
ния персонала современных органи-
заций» с докладом «Прогнозирование 
успешной траектории развития ода-
ренной личности на основе нейросе-
тевых технологий» и получила Диплом 
«За комплексный подход к раскрытию 
темы».  

Отметим, что свои исследования они 
выполнили в студенческом научном 
кружке СНК «Искусственный интел-
лект» при кафедре информационных 
технологий и инструментальных ме-
тодов в экономике под руководством 
кандидата технических наук, доцента 
Андрея Сочкова. 

* * *
На фестивале «Зеленая неделя. Кли-

мат и вода» поднимались актуальные 
проблемы экологии. Рассматривалась 
тема экологии воды с точки зрения 
французских и русских ученых. 

С полярником и исследователем льда 
из Санкт-Петербурга Сергеем Пряхи-
ным обсуждали, какие бывают опасные 
ледовые явления в Арктике, с фран-
цузскими экспертами из организации 
Surfrider Foundation Europe рассматри-
вали их деятельность по защите при-
брежных зон. Профессор Российской 
академии наук Алексей Слюняев рас-
сказал о том, как образуются аномаль-
но большие «волны-убийцы» в океане, 
которые не вписываются в традицион-
ные прогностические модели. 

Состоялись экскурсии в эколого-ана-
литическую лабораторию мониторинга и 
защиты окружающей среды Мининского 
университета и на Слудинскую водо-
проводную станцию, которая снабжает 
питьевой водой верхнюю часть Нижнего 
Новгорода.

* * *
III Всероссийская научно-практиче-

ская молодежная конференция «Лите-
ратура и проблема интеграции искусств» 
прошла в Институте филологии и журна-
листики Университета Лобачевского.

Конференция, в которой принимают 
участие молодые ученые, аспиранты, 
студенты, проводится ежегодно с 2009 
года. В этом году к нижегородцам присо-
единилась молодежь из Казани, Москвы, 
Саратова, Самары, Балашова, Петроза-
водска. 

Участники конференции представ-
ляли свои доклады в трех секциях. До-
кладчики и слушатели рассуждали о 
разнообразных гранях соприкосновения 
словесного, аудиального и визуального 
дискурсов, пытались дать ответ на во-
прос, как привлечь современного чело-
века к чтению, рассматривали важные 
современные междисциплинарные про-
блемы. По итогам конференции предпо-
лагается публикация лучших докладов 
участников. 

Кроме того, участники конференции 
получили возможность присоединиться 
к мастер-классам ведущих ученых Мо-
сквы, Нижнего Новгорода, ближнего и 
дальнего зарубежья.

* * *
XXIII Ясинская (Апрельская) между-

народная научная конференция по про-
блемам развития экономики и общества 
(XXIII ЯМНК) проходила в Москве. В ней 
участвовала доктор экономических наук, 
профессор, руководитель Центра макро- 
и микроэкономики Института экономики 
и предпринимательства Университета 
Лобачевского Марина Малкина.  

Она выступила с докладом «Влияние 
пандемии 2020/21 на межрегиональное 
неравенство в российской экономике», 
познакомила с новым методом прогно-
зирования межрегионального неравен-
ства, который позволяет дать оценку 
через сравнение динамики основных 

социально-экономических показате-
лей регионов с их непандемическими 
трендами. Неравенство оценивалось 
на основе семи региональных пока-
зателей, таких как: доходы субфеде-
ральных бюджетов, общие доходы на-
селения, заработная плата занятых, 
объемы промышленного производства, 
грузооборот транспорта, оборот опто-
вой и розничной торговли, инвестиции 
в основной капитал. Исследование по-
казало, что краткосрочное снижение 
межрегиональных различий в острой 
фазе пандемии сменилось тенденци-
ей дивергенции в восстановительный 
период практически по всем иссле-
дуемым показателям. Единственной 
сферой, в которой конвергенция проде-
монстрировала относительную устой-
чивость, оказалась бюджетная сфера 
регионов. Проведенное исследование 
дает надежный инструментарий управ-
ления межрегиональными различиями 
в российской экономике в кризисных 
условиях. Ясинская международная на-
учная конференция проходит ежегодно, 
в ней участвуют более 2000 ученых и 
практиков из 50 российских регионов, 
55 стран мира. 

* * *
12 апреля в Дзержинском филиале 

Университета Лобачевского состоялись 
дебаты «Социальные сети в жизни че-
ловека». Организаторами выступили 
старший преподаватель кафедры гума-
нитарно-правовых дисциплин Юлия Ро-
дионова и председатель студенческого 
совета филиала Евгений Воробьев. 

Проведению дебатов предшествова-
ло анкетирование на тему участия сту-
дентов 1-го курса в сетевом общении 
и его влиянии на их жизнь. На вопро-
сы анкеты ответили 52 первокурсника. 
Для обсуждения в дебатах организа-
торы вынесли пять утверждений. В 
частности, о том, что социальные сети 
помогают студенту в учебе и способ-
ствуют развитию коммуникационных 
компетенций. 

Многие первокурсники впервые по-
пробовали свои силы в дебатах и вы-
сказали пожелание продолжить опыт 
публичного обмена мнениями. В деба-
тах нет и не может быть проигравших, 
однако жюри по итогам мероприятия 
сочло работу Команды отрицания бо-
лее продуктивной.

* * *
12 апреля в Университете Лобачев-

ского состоялся фестиваль английского 
языка Spring Breeze. Организатор –  ка-
федра английского языка для гумани-
тарных специальностей ИФиЖ. Предсе-
датель жюри фестиваля – заведующий 
кафедрой Марина Золотова. 

В этом году мероприятие посвяща-
лось культурному наследию народов 
мира. Открыл фестиваль проректор по 
международной деятельности Универ-
ситета Лобачевского Александр Бед-
ный. Он отметил значимость массового 
студенческого мероприятия и пожелал 
участникам успеха. 

В фестивале приняли участие 10 сту-
денческих команд университета, пред-
ставивших пятиминутные скетчи, посвя-
щенные культурному наследию разных 
стран и народов мира. 

Все команды продемонстрировали 
высокий уровень подготовки, артистизм, 
знание культурных традиций. Многие 
использовали в своих выступлениях 
музыкальные инструменты, например 
балалайку и саксофон. На сцене было 
много песен и танцев, ярких националь-
ных костюмов. 

Победителем фестиваля стала ко-
манда студентов химического факуль-
тета, второе место заняли студенты 
Института биологии и биомедицины, 
третье место жюри присудило команде 
ИФиЖ. Остальные команды победили в 
различных номинациях. Все участники 
получили красочные дипломы и майки с 
логотипом фестиваля. Призы ежегодно 
предоставляет профсоюзная студенче-
ская организация университета.

* * *
Проректор по инновациям Универси-

тета Лобачевского Михаил Ширяев при-
нял участие в семинаре с победителями 
конкурса грантов на создание Центров 

трансфера технологий. Мероприятие 
проводилось в технопарке «Сколково» 
по инициативе департамента иннова-
ций и перспективных исследований Ми-
нобрнауки РФ. 

Региональный Центр трансфера тех-
нологий (ЦТТ) создан на базе Универ-
ситета Лобачевского в 2021 году. Он 
объединил научные, образовательные 
организации и компании реального сек-
тора экономики. При содействии ЦТТ за 
минувший год получено 19 патентов, 11 
свидетельств на изобретения, заключе-
но 3 лицензионных договора.  

Университет Лобачевского уже сотруд-
ничает с крупнейшими заводами и кор-
порациями: для нужд «Росатома» разра-
батываются полупроводниковые лазеры 
– инициаторы взрывчатых веществ; для 
РЖД создается система контроля бди-
тельности машиниста; совместно с ни-
жегородским биохимическим холдингом 
«Оргхим» выпускаются неканцероген-
ные компоненты шин, каучуков и пласти-
ков. Готовится к запуску линейка высо-
котехнологичного производства сахара 
совместно с агрофирмой «Весна». 

Центры трансфера технологий созда-
ны в 19-ти образовательных и научных 
организациях России.

* * *
Увидела свет книга «Юрий Исаакович 

Неймарк. К 100-летию со дня рожде-
ния». Составители: Н.Г. Панкрашкина, 
В.П. Савельев. Ответственный редак-
тор Р.Г. Стронгин. 

Книга рассказывает о жизни и дея-
тельности замечательного отечествен-
ного ученого и человека Ю.И. Неймарка 
(1920 – 2011). Более полувека научной 
деятельности в области математики, 
механики и теоретической кибернетики 
привели его к выдающимся результатам 
и внесли существенный вклад в раз-
витие отечественной и мировой науки. 
Обзор биографии ученого сопровожда-
ется воспоминаниями его учеников, 
многие из которых стали кандидатами 
и докторами наук.

* * *
Полуфинал Чемпионата мира по про-

граммированию среди студенческих 
команд ICPC завершился в Санкт-
Петербурге. Среди более 220 команд 
участие в чемпионате приняли и студен-
ты Университета Лобачевского. 

Полуфинал проходил сразу на не-
скольких площадках. Кроме Санкт-
Петербурга, команды встретились в 
Минске, Алматы, Барнауле и Ереване. 
Участникам предложили 12 задач, из 
них 9 удалось решить победителям – ко-
манде Высшей школы экономики HSE: 
Undertrained + Overpressured. Кроме 
нее, золотые медали завоевали коман-
да HSE: Yandex PTU и две команды из 

Санкт-Петербурга: SPb SU: Team Chill It 
и SPb HSE: Lemon Tree. 

В состав команды ННГУ вошли сту-
денты Института информационных 
технологий, математики и механики. 
Нижегородская команда Lera Retired 
(Алексей Упирвицкий, Илья Хлюстов, 
Максим Емелин) получила Диплом вто-
рой степени, команда Университета 
Лобачевского Presskachat (Артем Су-
харев, Денис Куландин, Михаил Бурду-
ков) – Диплом третьей степени. Наша 
команда Lera Retired не потеряла шанс 
на выход в финальную часть соревно-
ваний – она находится на 12-й строч-
ке в турнирной таблице, в прошлом 
году в финал прошли как раз 12 ко-
манд. Кстати, университетская команда 
Presskachat смогла отличиться еще до 
начала соревнований – студенты лучше 
всех решили задачи квеста от компании 
«Яндекс». За эту победу нижегородцы 
получили специальные призы.

* * * 
Заместитель начальника отдела раз-

вития международного сотрудничества, 
доцент кафедры конституционного и 
муниципального права Александр Го-
рылев принял участие в работе между-
народного научного форума «Инте-
грация образования, науки и бизнеса: 
инновации и векторы развития» в Ре-
спублике Казахстан. 

Цель форума – обсуждение взаимо-
действия стейкхолдеров (заинтересо-
ванных сторон) рынка, образования и 
науки, поиск эффективных решений и 
новых инструментов в консолидации 
мнений ученых, исследователей, пре-
подавателей, государственных и обще-
ственных деятелей, представителей 
бизнеса. Участниками форума стали не 
только ученые, преподаватели и студен-
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ты, но и государственные и обществен-
ные деятели, представители бизнес-
структур и СМИ Республики Казахстан, 
стран СНГ и дальнего зарубежья. 

Александр Горылев в первый день 
форума выступил с докладом на тему 
«Казахстан – Россия: интернационали-
зация высшего образования». В осно-
ву доклада положен многолетний опыт 
сотрудничества Университета Лоба-
чевского с вузами Казахстана. Алек-
сандр Горылев представил рекомен-
дации по расширению сотрудничества 
между учебными заведениями России 
и Казахстана в сфере образования, на-
уки и культуры.

* * *
Модель Европейского суда по 

правам человека (ЕСПЧ) состоя-
лась в МГИМО в Москве. В ней уча-
ствовала студентка Университета 

Лобачевского Екатерина Иващенко 
(программа двух дипломов «Право & 
Лингвистика»). 

– Всего было 10 Палат (из семи су-
дей), и только одна – французская. 
Совершенно случайно попала именно 
в нее и в итоге нисколько не пожале-
ла, – поделилась впечатлениями Ека-
терина. 

Модель ЕСПЧ проводится для раз-
вития у участников личностных навы-
ков и профессиональных компетенций, 
включающих в себя навыки юридиче-
ской техники, ведения переговоров, 
умения работать в команде, представ-
лять и аргументированно отстаивать 
свою точку зрения. 

– Это был большой опыт как в сфере 
применения права ЕКПЧ, так и в прак-
тике французского языка. За 4 дня мы 
успели не только познакомиться с ре-
бятами из палаты, но и подать жалобу 

в ЕСПЧ, выступить на публичных слу-
шаниях, выиграть дело о суррогатном 
материнстве, вынести постановле-
ние, пройти оценку эксперта, – и все 
это на французском, – рассказала 
Екатерина Иващенко.

Пресс-служба ННГУ

17 апреля в Университете Лобачев-
ского прошел День открытых дверей. 
Участие в нем очно и онлайн приняли 
около двух тысяч старшеклассников и их 
родителей. Почетными гостями были за-
меститель губернатора Нижегородской 
области, министр здравоохранения реги-
она Давид Мелик-Гусейнов и министр об-
разования, науки и молодежной политики 
Нижегородской области Ольга Петрова. 

«Сейчас у вас в жизни очень непро-
стой, но интересный период. Выбирая 
вуз и профессию, вы определяете свой 
дальнейший путь. От лица правитель-
ства Нижегородской области и губерна-
тора Глеба Никитина хочу поздравить вас 
с днем важного самоопределения и по-
желать удачи! Региональное правитель-
ство очень тесно сотрудничает с Универ-
ситетом Лобачевского, потому что те, кто 
здесь учится, – это наш кадровый потен-
циал. Нам крайне нужны «быстрые раз-
умом Ньютоны» и «суперсовременные 
Платоны», которые обеспечат прогресс 
региона и страны в целом. Уважаемые 
родители, я знаю, что вы волнуетесь, но 
поверьте – это лучший вуз. Так что сме-

ло выбирайте специализацию и в добрый 
путь!» – обратился к абитуриентам Давид 
Мелик-Гусейнов. 

«Как человеку, который провел в Уни-
верситете Лобачевского около 30 лет 
своей жизни, мне, конечно, очень при-
ятно видеть, что так много людей собра-
лось сегодня здесь на День открытых 
дверей. Университет Лобачевского – 
участник всех возможных программ под-
держки и развития, победитель конкур-
са мегагрантов, участник масштабных 
исследований в партнерстве с другими 
вузами и научными центрами страны и 
мира, что обеспечивает сильную мате-
риальную базу, оснащенные передовые 
лаборатории и, соответственно, высокий 
уровень образования и науки. Универси-
тет активно сотрудничает с работода-
телями на территории региона и за его 
пределами. Выпускники востребованы 
по широкому спектру специальностей, 
многих студентов работодатели присма-

тривают уже на третьем курсе, и ребята 
совмещают учебу с практической дея-
тельностью», – сказала Ольга Петрова. 

Ректор Университета Лобачевского 
Елена Загайнова обратилась к присут-
ствующим с приветственным словом: 
«Что такое Университет Лобачевского 
сегодня? Нам удалось сохранить луч-
шие столетние традиции, фундамен-
тальные основы наших научных школ, 
качество советского образования и при-
вить к ним новые, современные фор-
мы. Это и цифровые компетенции, и 
soft skills, и прямое взаимодействие с 
работодателями уже в процессе учебы, 
и поистине неограниченное число воз-
можностей для развития своих способ-
ностей. Университет Лобачевского – это 
крупнейший научный, образовательный, 
общественный, культурный, спортив-
ный, добровольческий, международный 
центр. Здесь, в классическом универси-
тете, вы можете выбрать своей целью 
науку и достигнуть в ней успеха, вы мо-
жете выбрать практически любую спе-
циальность из существующих сейчас и 
стать профессионалом. Выбор за вами, 
но предупреждаю не только как ректор, 
но и как мать студента: университет за-
полнит ваше время до краев, станет са-
мым важным для вас, вы будете учиться 
и творить с утра до вечера, без выход-
ных. Мне кажется, это здорово!» 

Торжественная церемония Дня от-
крытых дверей началась с выступления 
хора Университета, который исполнил 
несколько композиций, в том числе сту-
денческий гимн Gaudeamus. Для гостей 
студенты показали один из номеров фе-
стиваля «Студенческая весна–2022», 
провели шоу барабанщиков. 

С презентациями выступили прорек-
тор по учебной работе Александр Князев 
и руководитель Управления развития 
компетенций и карьерного проектиро-
вания Роман Золотов. Они рассказали 
о возможностях, которые предостав-
ляет Университет Лобачевского. Это и 
качественное высшее образование, и 
профессиональное самоопределение и 
трудоустройство. 

После общей торжественной части в 
аудиториях вуза началась презентация 
факультетов и институтов, где ребятам и 
их родителям рассказали о направлени-
ях подготовки и всех тонкостях приема 
на обучение в 2022 / 2023 учебном году. 

В фойе университета можно было по-
знакомиться с несколькими стендами, 
представляющими разные структуры 
вуза. Абитуриенты и их родители смог-
ли присутствовать на химических экс-
периментах, увидеть различные виды 
оружия, которое продемонстрировали 
студенты университетского Военного 
учебного центра, подержать в руках ста-
ринные книги.

Пресс-служба ННГУ
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НаучНые ПроеКты Получили граНты рНФ

В числе разработок Университета Ло-
бачевского на данный момент выделе-
ны 22 проекта, актуальные для реше-
ния задач импортозамещения в самых 
разных сферах, от военно-промышлен-
ного комплекса (ВПК) до медицины и 
пищевой промышленности. Об этом со-
общила ректор Университета Лобачев-
ского Елена Загайнова: 

«В ситуации, когда необходим бы-
стрый разворот в сторону импорто-
замещения, мы провели внутренний 
аудит наших проектов и выделили 22 
технологии, разработанные нашими 
специалистами, из них 12 имеют высо-
кий уровень готовности и в перспекти-
ве могут быть внедрены в течение 6–8 
месяцев. Остальным разработкам до 
выхода на производство потребуется 
около двух лет. Это новые предложе-
ния в области микроэлектроники, ин-
формационных технологий, медицин-
ского приборостроения, химии и новых 
материалов, альтернативной энерге-
тики, систем связи и во многих других 
отраслях. Отдельный блок разработок 
направлен на ВПК».

В числе разработок, срок внедрения 
которых в производство не превы-
шает года, – система автоматической 
диагностики сердечно-сосудистой си-
стемы в режиме реального времени 
«Кардиомаяк», представляющая собой 
удобный портативный аппарат ЭКГ с 
расширенными возможностями. Один 
из индустриальных партнеров нашего 
университета в реализации этого про-

екта – Самарский государственный меди-
цинский университет (СГМУ). На его базе 
проводятся клинические испытания аппа-
ратного комплекса «Кардиомаяк». СГМУ 
может оказать помощь нижегородским 
разработчикам в получении регистраци-
онного удостоверения на медицинское 
изделие. 

Кроме того, среди разработок высокой 
степени готовности – биохимический ана-
лизатор акустический безреагентный; 
производство металлических и полупро-
водниковых наночастиц для лакокрасоч-
ной промышленности и ряд других. 

Как подчеркнул ректор, Университет 

Лобачевского славится тем, что зани-
мается не только фундаментальными 
исследованиями, но и высокотехноло-
гичными разработками, нацеленными 
на реальный сектор экономики: 

«Университет Лобачевского в опреде-
ленной степени предвосхитил события. 
Один из стратегических проектов Уни-
верситета Лобачевского в реализации 
программы «Приоритет–2030» называ-
ется «Фундаментальные основы техно-
логий будущего». И как раз в этом стра-
тегическом проекте сосредоточены все 
новейшие технологии, которые предла-
гают наши ученые».

По результатам экспертной оценки 
поддержку Российского научного фонда 
(РНФ) получили 17 проектов ученых Уни-
верситета Лобачевского, три из них реа-
лизуются с 2019 года, решением РНФ их 
финансирование продлено. 

«Размер одного гранта РНФ составля-
ет от 4 до 7 миллионов рублей ежегодно. 
По сравнению с прошлым годом такую 
поддержку получат в два раза больше 
проектов Университета Лобачевского, 
что говорит о высокой конкурентоспособ-
ности  фундаментальных и прикладных 
исследований наших физиков, матема-
тиков, химиков, биологов, генетиков, 
представителей гуманитарных наук. 
Поздравляю научные коллективы с по-
бедой», – заявила ректор ННГУ Елена 
Загайнова. 

По результатам экспертизы в 2022 году 
Российским научным фондом выделен 
1171 проект. На финансирование проек-
тов-победителей в 2022–2024 годах будет 
направлено более 21,5 миллиарда рублей. 

Назовем имена руководителей проек-
тов-победителей Университета Лобачев-

ского. Руководители отдельных научных 
групп, 2022 год: 

директор НИИ нейронаук Виктор Тарабыкин; 
заведующий кафедрой биофизики ИББМ 

ННГУ Владимир Воденеев; 
профессор кафедры прикладной матема-

тики ИИТММ Алексей Заикин; 
ведущий научный сотрудник радиофизи-

ческого факультета Михаил Фролов; 
заведующий научно-исследовательской 

лабораторией ИИТММ Лев Смирнов; 
заведующий кафедрой аналитической и 

медицинской химии химического факульте-
та Александр Князев; 

директор НИФТИ Владимир Чувильдеев; 
ведущий научный сотрудник лаборатории 

технологии металлов НИФТИ Владимир Ко-
пылов; 

 доцент кафедры нейротехнологий ИББМ 
Елена Митрошина; 

профессор ИББМ Ольга Крысько; 
старший научный сотрудник кафедры 

истории Древнего мира и Средних веков 
Федор Николаи; 

 заведующий научно-исследовательской 
лабораторией НИИМ Леонид Игумнов; 

ведущий научный сотрудник лаборато-
рии аддитивных технологий и проектиро-
вания материалов НИФТИ Михаил Гряз-
нов; 

заведующий кафедрой общей физики 
радиофизического факультета Михаил Ба-
кунов. 

Продление проектов отдельных науч-
ных групп 2019 года: 

заведующий кафедрой акустики радио-
физического факультета Сергей Гурбатов; 

ведущий научный сотрудник лаборато-
рии динамического хаоса ИИТММ Сергей 
Гонченко; 

заведующий кафедрой органической 
химии химического факультета Алексей 
Федоров.

Старший преподаватель кафедры 
математического обеспечения и супер-
компьютерных технологий Института 
информационных технологий, матема-
тики и механики Евгений Васильев в со-
ставе команды Ezee занял первое место 
в онлайн-хакатоне по поиску и анализу 
данных от компании «Северсталь». Он 
занял первое место в треке «Автомати-
ческий поиск поставщиков». 

Для решения на хакатоне компания 
«Северсталь» представила четыре за-
дачи: Управление ликвидностью, Мони-
торинг цен, Автоматический поиск по-
ставщиков, Анализ контрагентов. 

«Наша команда взяла для решения 
задачу поиска поставщиков. Ключевая 
идея – разработать алгоритм, который 
по номенклатуре автоматически най-
дет поставщиков необходимых товаров. 
Важно, чтобы это была дополнительная 
информация о поставщиках. Например, 
индекс надежности. Причем алгоритм 
должен был отсортировать поставщиков 
по этому индексу. Это позволит автома-
тизировать процесс и оптимизировать 
время работы человека за компьюте-
ром», – разъяснил Евгений Васильев. 

По его словам, созданный алгоритм 
некоторым образом ведет себя как че-
ловек. Он сам автоматически открыва-
ет сайты, забирает с них необходимую 

информацию по сложному алгоритму с 
применением нейронных сетей, рекур-
сивных выражений и т.д. Далее алгоритм 
ранжирует полученную информацию и 
представляет ее пользователю в виде 
удобной наглядной таблицы. 

«В современном Интернете стоят боль-
шие ограничители на информации. Мы 
смогли обойти их, нам удалось реализо-
вать совпадения с действиями реального 
человека. Есть специальные инструмен-
ты, которые позволяют так автоматизиро-
вать работу с браузером, чтобы Интернет 
думал, что работает человек. Такой под-
ход наиболее близок к реальной систе-
ме», – отметил Евгений Васильев. 

В команде с Евгением работали пять 
человек, каждый отвечал за свое направ-
ление. «Наша команда была очень раз-
нонаправленной. Я занимался методами 
искусственного интеллекта, машинного 
обучения для определения поставщиков, 
чтобы мы могли выяснить, кто из них бо-
лее надежен. И это стало хорошим отли-
чительным действием нашей команды, 
что вкупе с остальными преимуществами 
и позволило занять нам первое место», – 
уверен Евгений.

 В состав команды вошли представи-
тели крупных российских компаний. По 
словам Евгения Васильева, участие в 
хакатоне позволяет не только решить ту 
или иную задачу, но и обменяться опы-
том, получить компетенции, которые идут 
от опытных людей. «Благодаря этому 
хакатону я погрузился в работу с НЛП, с 
обработкой естественного языка, с глубо-
ким обучением, так называемыми транс-
формерами для работы с естественным 
языком. Это мне очень пригодится», – по-
делился впечатлениями Евгений. 

«Участвовали в хакатоне несколько 
команд, конкуренция была серьезная, 
решения соперников значимые. Напри-
мер, одно из них было выразительно 
по графическому исполнению. Но свое 
решение мы старались сделать не кра-
сивым, а наиболее правильно повторя-
ющим концепции того, как бы это дела-
ли люди в реальных компаниях. Именно 
это помогло нам победить», – отметил 
Евгений Васильев. 

Команда Евгения за первое место 
получила приз в размере 100 тысяч ру-
блей и подарки.

Пресс-служба ННГУ

разраБотКа Нового ПоКолеНия сеНсоров 
Новое поколение сенсоров для элек-

тронного носа разрабатывают ученые 
Университета Лобачевского. Разработ-
ки ведутся в рамках гранта Российского 
научного фонда (РНФ), финансирова-
ние проекта до 2024 года составит 21 
миллион рублей. 

Электронный нос может обнаружи-
вать и распознавать запахи и вкусы с 
помощью матрицы датчиков. 

«Мы создаем новое поколение уни-
версальных неорганических нанома-
триц на основе оксидов цинка, меди, 
теллура и висмута, которые станут 
основой датчиков электронного носа», 
– сообщил руководитель проекта, про-
ректор по учебной работе Александр 
Князев. 

По его словам, электронное обо-
няние незаменимо для раннего пред-
упреждения о техногенных, химических 

и биологических угрозах, мониторинга 
окружающей среды, в обеспечении без-
опасности на транспорте, в здравоох-
ранении и пищевой промышленности. 
Ученые и инженеры мира стараются 
сделать электронный нос максимально 
портативным, с низким энергопотребле-
нием, сохранив при этом длительную 
работоспособность. Достичь этой за-
дачи поможет создание новых чувстви-
тельных материалов. 

При этом «чувствительность к запа-
хам» у электронного носа, который раз-
рабатывают ученые Университета Лоба-
чевского, во многом зависит от метода 
синтеза оксидных систем. 

В рамках гранта РНФ сотрудники ка-
федры аналитической и медицинской 
химии нашего университета планируют 
разработать новый, не имеющий анало-
гов в мире, прямой одностадийный ме-

тод синтеза оксидов из высокочистых 
элементов путем плазмохимического 
осаждения из газовой фазы. 

«Это позволит достичь наилучшей 
чистоты и наибольшей подвижности 
электронов в материале, что сдела-
ет электронный нос чувствительным 
даже к малым концентрациям ве-
ществ, придаст сенсорным веществам 
новые свойства», – добавил Алек-
сандр Князев. 

«Мы знаем, что эволюция смогла 
найти уникальные решения, и некото-
рые живые существа обладают исклю-
чительно высокой чувствительностью к 
запахам. В известном смысле, мы при-
нимаем этот вызов и работаем над тем, 
чтобы появились успешные технологи-
ческие решения», – прокомментировал 
разработку проректор по научной рабо-
те Михаил Иванченко.
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Анастасия Чушкова

дНи Карьеры техНичесКих сПециальНостей Прошли в ННгу

30 и 31 марта Дни карьеры IT, техниче-
ских и химических специальностей прошли 
в Университете Лобачевского. Участвова-
ли более 500 студентов и представители 
27 ведущих компаний Нижегородской об-
ласти. Их приветствовали ректор Универ-
ситета Лобачевского Елена Загайнова, 
проректор по молодежной политике Елена 
Чуманкина, директор Института инфор-
мационных технологий, математики и ме-
ханики Николай Золотых, деканы радио-
физического, физического, химического 
факультетов. 

К участникам Дней карьеры обратилась 
ректор Елена Загайнова: «Дни карьеры 
стали традиционными для университета, 
они проводятся ежегодно с 2005 года. Ра-
ботодатель может увидеть своего будуще-
го сотрудника, может его протестировать. 
А студент пообщается с работодателем, 
оценит социальный пакет, зарплату, воз-
можности карьерного роста. Всегда, конеч-
но, лучше общаться вживую». 

«В течение двух дней для участников 
проводили тренинги и мастер-классы от 
партнеров, стенд-сессию работодателей. 
Главной «фишкой» стала онлайн-студия, 
которая работала на протяжении двух 
дней. На этой площадке представители 
компаний и предприятий смогли расска-
зать о деятельности организации, заявить 

о своих интересах в наборе стажеров и мо-
лодых сотрудников, ответить на вопросы 
студентов», – отметил руководитель Управ-
ления развития компетенций и карьерного 
проектирования Университета Лобачевско-
го Роман Золотов. 

Самые популярные вопросы от студен-
тов касались программ обучения, уровня 
заработной платы и возможности рабо-
тать по гибкому графику. «Мы благодар-
ны партнерам-работодателям, которых 
у нас больше год от года. В этом году к 
нам пришли 27 компаний с запросом на 
студентов. И мы бы очень хотели, чтобы 
работодатели присутствовали в универ-
ситете не только в Дни карьеры, но и 
стали нашими активными участниками 
образовательного процесса, чтобы они 
стали нашими приглашенными педаго-

гами и помогали организовывать спец-
курсы, помогали дополнять те компе-
тенции, которые бы они хотели видеть у 
наших выпускников», – отметила Елена 
Загайнова. 

В Днях карьеры участвовали компа-
нии-работодатели:  Радио Гигабит, ФНПЦ 
НПП «Полет», ОКБМ Африкантов, НПП 
«Салют», ПАО «Завод им. Г.И. Петров-
ского», Tele2, РусВинил, Биохимик, ФГУП 
«РФЯЦ-ВНИИЭФ», ГК «РОСПОЛИХИМ», 
ПАО «ГАЗ», АО ПКО «Теплообменник» и 
другие. 

«Все работодатели в личном контакте 
отметили высокую заинтересованность и 
активность студентов. Это ключевой фак-
тор участия в подобных проектах для на-
ших партнеров», – резюмировал Роман 
Золотов.

2–3 апреля в индийской столице шта-
та Одиша, городе Бхубанешвар, состоя-
лась 8-ая Международная конференция 
по менеджменту IMCon (8th International 
Management Conference), посвященная 
актуальным проблемам обеспечения жиз-
неспособности компаний. Академическим 
партнером мероприятия выступил факуль-
тет социальных наук Университета Лоба-
чевского. Организатор – Азиатская школа 
управления бизнесом (Индия) (ASBM). 

Конференция стала площадкой для 
многоуровневых дебатов и дискуссии 
ученых, представителей бизнес-сообще-
ства и студентов в целях поиска решений 
повышения жизнеспособности предпри-
ятий и персонала во всех отраслях эко-
номики и возобновления мирового эконо-
мического роста на фоне экономических 
и социальных потрясений, вызванных 
пандемией, наступления нового эконо-

мического уклада и мировых конфликтов. 
Бизнес-инновации, социальные инновации, 
технологические инновации и устойчивость 
в образовании – пересечение вызовов и 
возможностей – все эти темы нашли отра-
жение в ходе выступлений на конференции 
IMCon–2022. По итогам конференции в бри-
танском издательстве Bloomsbury Publishing 
Plc издали книгу с избранными трудами кон-
ференции, в которую вошли статьи индий-
ских и российских коллег. 

Тема жизнеспособности персонала со-
временных предприятий широко исследует-
ся как индийскими коллегами из Азиатской 
школы управления бизнесом – проф. Бисва-
хитом Паттанайяком, проф. Смараки Патта-
найяк, проф. Шехаром Мурти, – так и иссле-
дователями из Университета Лобачевского 
– проф. Л.Н. Захаровой, И.С. Леоновой. 

Азиатская школа управления бизнесом 
была основана в г. Бхубанешвар (Индия) 

в 2006 году. На протяжении многих лет 
она завоевала статус одной из ведущих 
бизнес-школ Индии благодаря своим вы-
дающимся достижениям и уникальной 
образовательной программе, ориенти-
рованной на подготовку кадров для про-
мышленных предприятий. Университет 
Лобачевского развивает сотрудничество с 
Азиатской школой управления бизнесом с 
2021 года. 

участие в междуНародНой КоНФереНции По меНеджмеНту 
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Наталья Порошенкова Максим Горбунов
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Максим Горбунов

ПраКтичесКие заНятия ведут эКсПерты КомПаНии 

олимПиада «лоБачевсКий/rU» завершилась

Серия воркшопов (обучение на прак-
тике) по созданию программных робо-
тов состоялась в нашем университете 
при участии АО «Гринатом». Практиче-
ские занятия для студентов вуза прове-
ли эксперты компании. 

«Совместно с госкорпорацией «Рос-
атом» мы реализуем в университете про-
ект, который направлен на подготовку 
специалистов для ИТ-отрасли. Эти ворк-
шопы стали частью большого проекта. К 
участию мы пригласили наших студен-
тов. На занятии они узнали о современ-
ных разработках, перспективных зада-
чах, стоящих перед ИТ-подразделениями 
корпорации. Предусмотрена разработка 
новых образовательных программ, кото-
рые будут настроены на решение ряда 
крупных задач не только в атомной от-
расли, но и для всей экономики страны», 
– отметил проректор по инновациям Ми-
хаил Ширяев. 

Программные роботы воспроизво-
дят действия человека, имитируя про-
граммным способом нажатия на те же 
клавиши, на которые нажимал бы че-
ловек. Для этого робот должен уметь 
реагировать на все ситуации, которые 
могут возникнуть в ходе выполнения 
работы. Программные роботы спо-
собны автономно решать поставленные 
задачи. Главная их сила – способность 
взаимодействовать с пользовательским 

интерфейсом. Внедрение таких техноло-
гий увеличивает эффективность работы, 
существенно снижает затраты и риски, 
повышает качество и управляемость про-
цессов. Для достижения таких результатов 
выполняемый роботом алгоритм должен 
быть четким, а процесс – прямолинейным 
и рациональным. 

«Цель воркшопов – познакомить студен-
тов с технологией программной роботиза-
ции. В последние годы она получила широ-
кое распространение в России. Это связано 
с возможностью более быстрой автоматиза-
ции процесса без изменений существующих 
информационных систем заказчика. 

Это реальная технология, которая ис-
пользуется в промышленности. Она позво-
ляет автоматизировать процесс создания 
программного обеспечения. Подобные за-
нятия интересны для всех будущих про-

граммистов, обучающихся по направлени-
ям программной инженерии, прикладной 
и фундаментальной информатики и дру-
гих», – сказал директор Института инфор-
мационных технологий, математики и ме-
ханики Николай Золотых. 

«Мы хотим развивать внутри России 
технологию программной роботизации, в 
том числе выйти на импортозамещение. 
Для этого мы знакомим студентов с 
технологией, показываем, что из себя 
представляет наша платформа, разра-
ботанная в «Гринатоме». На занятиях 
студенты собирают своих первых про-
граммных роботов, знакомятся как с 
ними работать. В дальнейшем мы бу-
дем отбирать лучших студентов на ста-
жировки», – прокомментировал эксперт 
отдела роботизации управления разра-
ботки АО «Гринатом» Андрей Шмырин.

31 марта завершилась ежегодная меж-
дународная олимпиада по русскому языку 
как иностранному «Лобачевский/RU». Уча-
ствовали 630 иностранцев из 71 страны 
мира, обучающихся в зарубежных образо-
вательных организациях и в вузах России.  

В церемонии, посвященной закрытию 
олимпиады, приняли участие ректор Уни-

верситета Лобачевского Елена Загайнова, 
министр образования, науки и молодежной по-
литики Нижегородской области Ольга Петро-
ва, директор департамента внешних связей 
правительства Нижегородской области Ольга 
Гусева, проректор по международной деятель-
ности Александр Бедный. Они поздравили 
призеров и победителей с заслуженным успе-
хом, отметили рост популярности олимпиады 
за рубежом, увеличение общего числа участ-
ников и географического охвата. 

В 2021 / 2022 учебном году олимпиада 
«Лобачевский/RU» вошла в перечень Ми-
нистерства науки и высшего образования 
России. Это дает возможность победителям 
и призерам Олимпиады обучаться в маги-
стратуре университета по экономическим 
или гуманитарным направлениям по квоте 
на обучение иностранных граждан, установ-

ленной Правительством РФ. Выпускники 
школ тоже получат льготы при поступле-
нии. 

Полный список призеров и победителей 
в разных категориях будет размещен на 
сайте олимпиады. 

Ежегодное проведение олимпиады «Ло-
бачевский/RU» – важная составляющая 
деятельности Университета Лобачевского 
по поддержке и привлечению талантливых 
студентов, укреплению позиций и продви-
жению русского языка и культуры в зару-
бежных странах, популяризации интереса 
к изучению русского языка, повышению 
узнаваемости Нижегородской области как 
одного из ведущих научно-образователь-
ных центров России.

Пресс-служба ННГУ
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СТУДЕНЧЕСКАЯ ЖИЗНЬ СТУДЕНЧЕСКАЯ ЖИЗНЬ

заКлючительНый этаП всероссийсКой олимПиады шКольНиКов

выБор сделаН

Фестиваль выявляет талаНты

11 апреля в Университете Лобачевского 
стартовал заключительный этап Всерос-
сийской олимпиады школьников (ВсОШ) 
по праву. 

В первый день состоялась торжествен-
ная церемония открытия олимпиады. В 
актовом зале университета собрались 256 
школьников из 71 региона страны, родите-
ли и педагоги. 

«Мы рады видеть участников финально-
го этапа Всероссийской олимпиады школь-
ников по праву, – сказала на открытии 
ректор Университета Лобачевского Елена 
Загайнова. – Сегодня здесь собрались 
самые достойные, целеустремленные 
ребята, обладающие системными юриди-
ческими знаниями о праве и государстве. 
У нас представлена практически вся стра-
на! Желаю всем вам продемонстрировать 
спокойствие, выдержку, лаконичность и 
четкость ответов, глубокое понимание 

предмета, присущие настоящим юристам. 
Желаю всем участникам удачи и, конечно, 
приглашаю поступать к нам, на прославлен-
ный юридический факультет».  

С приветственным словом к школьникам 
обратилась министр образования, науки и 
молодежной политики Нижегородской обла-
сти Ольга Петрова: 

«Сегодня мы открываем еще один за-
ключительный этап. Мы рады тому, что к 
нам приезжают талантливые дети, гордим-
ся своим городом, своим регионом и ве-
рим, что кто-то из вас обязательно полюбит 
Нижний Новгород, полюбит Университет 
Лобачевского. Вы – лучшие из лучших, по-
тому что дойти до этого этапа могут только 
самые сильные, самые знающие. Я хочу 
поблагодарить ваших наставников, педаго-
гов, родителей, которые приехали с вами. 
Спасибо им за такую поддержку! Пусть все 
получится!» 

В формате видеообращения перед 
участниками выступила президент Рос-
сийской академии образования Ольга Ва-
сильева. Она подчеркнула, что олимпиада 
помогает найти друзей, единомышленни-
ков, а все участники финала получают 
уникальную возможность продемонстри-
ровать свои знания и навыки профессио-
нальному жюри, ученым, преподавателям 
лучших вузов нашей страны, блестящим 
юристам-практикам: 

«Это невероятный опыт, который, я уве-
рена, даст очень большое преимущество в 
жизни. Юридические знания окажутся полез-
ными вне зависимости от того, какой путь вы 
выбираете, ведь они организуют мышление 
и позволяют принимать правильные реше-
ния в повседневной жизни и работе». 

С экрана к школьникам обратился пер-
вый заместитель директора Института 
законодательства и сравнительного пра-
воведения при Правительстве РФ Илья 
Кучеров. Он сказал, что профессия право-
веда всегда была востребованной и поль-
зовалась заслуженным уважением. При 
этом не только престиж определяет выбор 
данной профессии – это и уровень культу-
ры, и стремление помогать людям, и по-
пытки проникать в суть явлений.  

Напомним, с 10 по 17 апреля на базе 
Университета Лобачевского проходил за-
ключительный этап Всероссийской олим-
пиады школьников (ВсОШ) по праву. Олим-
пиада состоит из двух туров: письменное 
задание и устная защита эссе. Ребята 
побывали на обзорной экскурсии по Ниж-
нему Новгороду,  вниманию педагогов-со-
провождающих были предложены курсы 
повышения квалификации «Информаци-
онно-коммуникационные технологии в про-
фессиональной деятельности педагога в 
условиях реализации ФГОС».

Студенческий совет ННГУ избрал ново-
го председателя. Студенческая редакция 
Медиацентра узнала, как прошли выборы 
и кто теперь возглавляет Студсовет ННГУ 
им. Н.И. Лобачевского. 

Несколько лет общеуниверситетский 
совет возглавляла Мария Кизилова, сту-
дентка пятого курса Института экономики 
и предпринимательства. Когда пришло 
время уступить пост, выборы решили про-
водить в апреле. Так Мария сможет помочь 
новому председателю освоиться на долж-
ности в первые месяцы.

4 апреля выбирали нового председа-
теля. Свою кандидатуру предложили 
две студентки: Арина Васина (на фото) 
и Олеся Иванова. 

Арина Васина – студентка второго кур-
са Института экономики и предпринима-
тельства. Последний год Арина провела 

в должности заместителя председателя по 
административной части.

— В начале этого года мне очень за-
хотелось попробовать себя на должности 
заместителя председателя. После моего 
утверждения мы совместно с главой на-
шего Студенческого совета приступили к 
плодотворной работе. За этот год я очень 
сблизилась с Машей и увидела в себе жела-
ние продолжать ее дело также с горящими 
глазами, как это происходит у нее, — рас-
сказывает Арина. 

Второй кандидаткой стала студентка вто-
рого курса химического факультета Олеся 
Иванова. В студсоветовских делах она тоже 
не новичок: Олеся — руководитель корпора-
тивного отдела Студенческого совета ННГУ. 

— Еще с первого курса я мечтала увидеть 
себя на руководящей должности. Первым 
этапом стал «Корпоративный отдел». На 

этом я решила не останавливаться и по-
пытаться пройти дальше, так как чувство-
вала в себе некий потенциал, стремление 
к чему-то большему, желание достигнуть 
новых высот и сделать Студенческий со-
вет ННГУ лучше, –  делится Олеся Ива-
нова. 

До голосования кандидатки выступили 
с предвыборной речью. Затем они отве-
чали на вопросы делегатов. Нового пред-
седателя выбирали члены Студенческого 
совета ННГУ и три представителя от Сту-
денческих советов институтов и факуль-
тетов. Познакомившись с программами 
и получив ответы на вопросы, студенты 
сделали свой выбор. 

Большинством голосов новым предсе-
дателем Совета избрали Арину Васину. 

— Ответственность — она, как любовь, 
приходит со временем и соответственно 
с занимаемой должностью. Если посмо-
треть на меня год назад, то моя ответ-

ственность была где-то на сто шагов назад 
от меня. В течение этого года она перешла 
на быстрый ритм и почти догнала меня. 
Думаю, должность председателя будет ее 
финальным ускорением, — рассуждает 
Арина.

— Арина, тебе предстоит долгий и, не 
буду лукавить, тяжелый путь, — обра-
тилась к преемнице в социальных сетях 
Мария Кизилова. — Я надеюсь и верю, 
что ты все сможешь, ведь рядом с тобой 
будет такая замечательная команда, кото-
рая скоро пополнится яркими, горящими 
первокурсниками! Ну и, конечно, я всегда 
буду рядом, чтобы помочь, поддержать и 
направить тебя и твою команду. 

— Не могу сказать, что совсем не рас-
строилась, — рассказывает Олеся, — но 
не так грустно проиграть сильному сопер-
нику. И я рада за Арину, потому что она 
действительно достойна. На данный мо-
мент я обдумываю план своих дальнейших 

действий. Естественно, я не хочу остав-
лять родной «Корпоративный отдел», но, 
возможно, попробую себя в роли замести-
теля председателя.

Студенческая редакция Медиацентра 
поздравляет Арину Васину с новой долж-
ностью! Желаем и Арине, и Олесе успехов 
в дальнейшей работе.

— Я поняла, что для меня Студсовет 
— это не просто работа и обязанности! 
— рассуждает в разговоре с корреспон-
дентом Арина. — Это часть моей студен-
ческой жизни, благодаря которой я стала 
сама собой. Я кайфую от каждого нашего 
мероприятия, от посиделок, собраний, со-
звонов! И как только я это поняла, в моей 
голове сразу возникла мысль о председа-
тельстве.

Елизавета Бодягина, 
студенческая редакция 

Медиацентра ННГУ

Гала-концертом «Студенческая весна» 
завершился смотр художественной самоде-
ятельности творческих коллективов факуль-
тетов и институтов нашего университета. 

На протяжении 12-ти дней фестиваля 
«Студенческая весна» участники сорев-
новались по семи направлениям: танце-
вальное, вокальное, инструментальное, 
оригинальный жанр, театральное, журна-
листика, видео и арт. Лауреатами фести-
валя стали 68 финалистов. 

– У нас самые яркие, талантливые, са-
мые искренние студенты. Университет 
дает немало возможностей для того, что-
бы реализовать свою творческую актив-
ность, – сказала руководитель культурно-
образовательного центра университета 
Ольга Котова (на фото внизу). 

Самое многочисленное направление – 
танцы, участвовали 125 человек. Вторым 
по популярности стало театральное искус-
ство и номера оригинального жанра – 94 
участника. В вокально-инструментальной 
номинации соревновались 82 студента, 35 

человек представили свои номера в жанре 
«Арт-объект». 26 студентов вынесли на суд 
жюри свои работы в номинации «Видео», 18 
соревновались в «Журналистике». 

В этом году акцент был сделан не только 
на творчестве, но и на образовательной ча-

сти. Студентам были предложены мастер-
классы, встречи, лекции и креативные ла-
боратории по каждому направлению. 

Номера конкурсантов оценивали чле-
ны компетентного жюри – профессио-
нальные артисты, музыканты, испол-
нители, продюсеры, деятели культуры. 
Обладателями гран-при в конкурсных 
направлениях фестиваля стали: танце-
вальный коллектив «Женщина плачет» 
(ИФиЖ / ИМОМИ / ИЭП), Никита Синицын 
(ИИТММ) в театральном направлении, 
дуэт «Тандем» (ХФ / ИЭП) в инструмен-
тальном жанре, Андрей Рыков (ХФ) в во-
кальной номинации. 

По итогам фестиваля в делегацию от 
Университета Лобачевского на областной 
студенческий конкурс прошли 11 номе-
ров. Среди них – творческие коллекти-
вы и сольные исполнители. Участникам 
предстоит пройти следующие этапы, что-
бы представлять Нижегородскую область 
на Российской студенческой весне.

Пресс-служба ННГУ
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Под КуПолом цирКа

16 апреля отмечается Международный 
день цирка. По такому поводу студенче-
ская редакция Медиацентра пообщалась 
с Даниилом Кузнецовым (на фото), обла-
дателем специального приза Студенческой 
весны в Университете Лобачевского. Дани-
ил уже десять лет занимается цирковым ис-
кусством. А еще он учится на первом курсе 
Института филологии и журналистики. 

Недавно в ННГУ прошел университет-
ский этап Студенческой весны. Студенты 
из года в год удивляют зрителей и членов 
жюри своими талантами в танцевальном, 
музыкальном и театральном направлениях. 
А вот в номинации «Номер оригинального 
жанра» для многих большой неожиданно-
стью стало выступление Даниила Кузнецо-
ва. В своем номере он опирался на цирко-
вое искусство. 

Даниил Кузнецов учится на первом курсе 
Института филологии и журналистики по 
направлению «Журналистика». На Студ-
весне он выступил с номером «Оберман». 
Как говорит Даниил, он и сам не ожидал, 
что произведет огромное впечатление на 
зрителя.

— В процессе подготовки я даже не заду-
мывался о том, что цирковое искусство для 
зрителей будет чем-то новым и неожидан-
ным. Для меня это давно стало обыденно-
стью и вместе с тем неотъемлемой частью 
жизни.

В цирк Даниил попал в раннем детстве. 
Примерно 10 лет назад он увидел рекламу 
по телевизору о наборе творческих детей в 
нижегородский цирк и решил попробовать. 
После первого занятия он испытал настоя-
щую эйфорию: 

— Мне очень понравилось. Но тогда нас 
было около ста человек. И я очень беспо-
коился, что в условиях такой жесткой кон-
куренции не смогу пробиться. Поэтому еще 
в тот момент решил для себя, что буду по-
казывать максимум на тренировках. Даже 
приходил на час раньше, чтобы настроить-
ся и быть максимально включенным на за-
нятии.

Все это Даниил делал ради возможности 
выступить на манеже. Проявив свои заинте-
ресованность и отдачу, он прошел отбор. А 
после обучения добился и выхода на сцену. 
В цирке наш артист неоднократно впечатлял 
зрителя акробатическими навыками.  Даже 
пробовал себя в роли эквилибриста, цирко-
вого артиста, выполняющего элементы на 
неустойчивых предметах. 

С первых занятий осталась и привычка 
«делать все на максимум». Каждая его тре-
нировка длится не менее пяти часов и делит-
ся на три этапа: растяжка — длится не ме-
нее часа; тренировочный курс или репетиция 
номера; разбор полетов. Последнее, как он 
говорит, для него очень важно:

— У меня нет возможности смотреть на 
себя в зеркало во время тренировки, чтобы 
сразу видеть недочеты. Приходится запи-
сывать все на камеру и после уже просма-
тривать внимательно и вдумчиво. По опыту 
знаю, что большинство ошибок можно не 
увидеть с первого раза. Для зрительского 
глаза это может быть и незаметно, но для 
меня, как для артиста, важно сделать все 
идеально и показать высший пилотаж.

Этому его научили Александр Анатолье-
вич Марочкин и Вера Юрьевна Сальникова 
— действующие артисты нижегородского 
цирка. Долгое время они работали в паре в 
двух направлениях: акробатика и эквилибри-
стика. Позже стали преподавателями цир-
кового кружка. Даниил очень гордится тем, 
что он их ученик. Как он говорит, наставники 
внесли огромный вклад в становление его 
как циркового артиста:

— Вера Юрьевна однажды сказала мне 
слова, которые засели у меня в голове: 
«Урок будет повторяться до тех пор, пока 
ты его не усвоишь». И, признаюсь честно, я 
вспоминаю эти слова не только, когда совер-
шаю ошибку на тренировке, но и когда осту-
паюсь в жизни.

И свой жизненный девиз Даниил взял от 
педагогов: «Никогда не сдавайся». В этом 
году он должен был поступать в Государ-
ственное училище циркового и эстрадного 

искусства им. М.Н. Румянцева. Но планам 
не было суждено сбыться из-за травмы. 

— Очень сильно переживал. Как раз тогда 
вспомнил эту фразу и решил, что сейчас не  
время опускать руки. Наоборот, нужно при-
ложить больше усилий, ведь впоследствии 
это обязательно куда-нибудь приведет.

И действительно привело — на сцену 
Студенческой весны. За свой номер «Обер-
ман» Даниил получил специальный приз, 
чем очень доволен. Хотя подготовка номера 
проходила не очень гладко. Все ставилось 
в кратчайшие сроки. Но здесь пригодились 
опыт и навыки артиста цирка. Даниил про-
думывал концепт истории, костюм, рекви-
зит и музыку. Больше всего он переживал 
за музыкальное оформление, которое для 
уже поставленной хореографии поменял 
всего за день до выступления.

— Я ехал в такси и услышал музыку. В 
тот момент меня будто осенило, что мне 
нужна именно она. Я очень быстро написал 
организаторам с просьбой заменить песню. 
И мне пошли навстречу и разрешили.

После полученных аплодисментов от 
зрителей и теплых слов жюри, отлегло и 
стало понятно, что такое спонтанное реше-
ние не испортило номер.

Даниил планирует на следующий год 
снова поставить номер в своем жанре для 
Студенческой весны. А пока он хочет по-
святить себя тренировкам. Ведь после дол-
гих ковидных ограничений нужно влиться 
в рабочий процесс. Поэтому в ближайшее 
время участвовать в цирковых постановках 
он не собирается.

А на вопрос: «Мечтаешь ли ты связать 
свою жизнь с цирком и работать там?» – 
Даниил загадочно ответил: «Кто знает ...»

Александра КОчиНА, 
студенческая редакция 

Медиацентра ННГУ

13 апреля отмечается Всемирный день 
рок-н-ролла. Мы взяли интервью у Евгения 
БЛИНОВА, основателя и бас-гитариста рок-
группы «Штаб» (г. Дзержинск). Поговорили о 
том, как возникали группы, как писали музыку 
и как организовать гастроли без Интернета и 
мобильных телефонов.

Конец восьмидесятых. Страна переходит 
в новое десятилетие, набирает популярность 
рок-музыка. В Москве проходят рок-фестивали, 
в Северной столице – активизируется всем уже 
известный Ленинградский рок-клуб. Что же про-
исходит в Горьком? (тогда Нижний еще не стал 
снова Нижним). Рок-движение пускает свои кор-
ни и у нас. Фестивали, хиты, всесоюзные гастро-
ли – это было и в жизни нижегородских рокеров.

– Во второй половине 80-х вы создали 
рок-группу «Штаб». Расскажите, как это 
произошло и что вами двигало?

– После окончания музыкального училища 
в 1984 году я начал работать руководителем 
молодежных вокально-инструментальных кол-
лективов в Доме культуры «Корунд». Через не-
которое время к нам стали приходить взрослые 
и профессиональные музыканты, например Во-
лодя Быков (Быня) и Сережка Чиграков (Чиж) 
(известный создатель и вокалист группы «Чиж & 
Co» — прим.ред.). Мы были молодые, горячие, 
много спорили, не сходились во взглядах.

Тогда я набрал молодых музыкантов и основал 
коллектив «Рок сентябрь». В 1986 году мы уже 
участвовали в первом всероссийском фестивале, 
где стали лауреатами. Но после нашему бара-
банщику Игорю Стечу и гитаристу Саше Дудину 
пришлось уехать в другие города. «Рок сентябрь» 
развалился. Идея же – создать свою рок-группу – 
оставалась, и я начал набирать музыкантов. Так 
появился «Штаб» и его постоянный состав.

– Расскажите о вашей группе, людях.  
– Нас было шестеро: вокалист – Андрей 

Егоров, клавишник – Алексей Тимошин, ба-
рабанщик – Олег Молчанов, гитарист – Игорь 
Похабов, звукорежиссер – Алексей Колесни-
ков, и я – бас-гитарист. Но вокалисты у нас 
менялись. Егоров часто болел, особенно во 
время гастролей, ведь мы жили тогда в плохо 
отапливаемых гостиницах. В таком случае пел 
и я, и Молчанов, и Тимошин – каждый из нас 
мог спеть всю программу целиком. А песни, 
которые писал Игорь, он пел сам. У него были 
такие детские, немного наивные тексты, кото-
рые хорошо воспринимались. 

– Откуда пошло название группы?
– Начнем с того, что в то время все хотели по-

пасть в театр песни к Алле Борисовне Пугаче-
вой. Она тогда набирала группы, в названиях 
которых была буква А, например, А-Студио 
и прочее. Поэтому рабочим именем наше-
го коллектива был «Штаб-А». Попасть мы к 
ней не смогли, а название сохранили. Только 
буква А отвалилась. Но, несмотря на эту не-
удачу, мы стали самой первой коммерческой 
музыкальной группой в Дзержинске, которая 
трудом, талантом и гастролями зарабатыва-
ла себе на хлеб.

– Почему вы захотели играть рок-музыку?
– Мы были Hard-rock командой. Мне нравился 

этот стиль и до сих пор нравится. Моими люби-
мыми группами являлись Chicago и Whitesnake. 
Это был такой «коммерческий рок» — хардовые 
мелодии, простые, ложащиеся на слух.

– Как писались песни в группе?
– Такого, что один человек полностью написал 

песню, не было. Любой музыкант из нашего кол-
лектива мог сказать: «У меня в голове родился 
мотив». Садились, разбирали. Все пытались 
внести в задумку что-то свое. Конечно, это был 
коллективный труд. Но были исключения. На-
пример, песню «Оставаясь в волосах рыжих 
твоих» полностью написал наш Игорь, а я сочи-
нил «Слушаю музыку глаз». Записывались мы 
сначала на студии в ДК «Корунд», потом «пере-
селились» во Дворец культуры химиков (ДКХ). 
Но всю аппаратуру покупали сами. Даже как-то 
ездили за барабанами в замечательный город 
Качканар. Это вообще колоссальная история: у 
нас были самые первые электронные барабаны, 
которые начали выпускаться в стране.

Кстати, у меня был друг Сергей Махнев, быв-
ший военный летчик. Он путешествовал по 
всему миру и привозил мне кассеты с музыкой 
басовой школы, которые мы не могли купить и 
послушать. Благодаря Сергею «Штаб» имел 
возможность слышать много другой музыки. 
Большинство наших композиций были навеяны 
не мелодиями советской эстрады, а зарубеж-
ными исполнителями. Например, «Слушаю му-
зыку глаз» была вдохновлена альбомом группы 
Chicago. В этом состояло наше преимущество 
— слышать то, что многим недоступно.

Мишка Староверов из «Группы продленного 
дня» подарил нам некоторые песни. Был у нас 
альбом с Чижом – «Виновата система». Запи-
сали мы его, когда уже работали в драмтеатре. 
Материал был весь «чижовский», мы были на ин-
струментах. Я там и на гитаре, и на скрипке играл.

Были и веселые, и шуточные песни. Или, на-
пример, «Городок на Оке», в которой рассказыва-
ется, к чему могут привести уличные драки.

– Были у «Штаба» композиции, которые 
Вы можете назвать «хитами»?

– Думаю, «Слушаю музыку глаз» и «Республи-

ка советов». Вторая песня — открытый, ярко 
выраженный протест против того, что тогда про-
исходило в стране. Уже в первой строчке гово-
рится: «Страна смывает грязь с лица».

– Расскажите о гастролях, Вы же со сво-
ими концертами проехали по всей стране?

– У нас не было никаких менеджеров, мы с 
Молчановым (барабанщиком) сами везде ез-
дили, договаривались с площадками, распро-
страняли билеты. Это был уже 1989 год. Шла 
перестройка, мы могли позволить себе все, 
что угодно. Самыми запоминающимися стали 
концерты на стадионах в Лыскове и Сергаче. 
В Сергаче стадион представлял собой поле 
с лавочками. Как-то после второго концерта в 
Лыскове, когда мы переодевались, толпа прямо 
ломилась к нам с вопросами и о «Штабе», и о 
Чиже, и о наших с ним отношениях. Помню, как 
Леша Тимошин оттащил меня и сказал: «Хватит 
– наговорился». Интересно было. Первый авто-
граф – это тоже запоминающееся событие, но 
потом стало надоедать.

– Вы сказали, что «могли позволить себе 
все, что угодно» и чувствовали себя сво-
бодными. В чем проявилась эта свобода во 
время перестройки?

– Мы могли выступать там, где хотим, пи-
сать песни практически на любую тематику, 
ведь уже не было цензуры. А самое главное 
— появились площадки для того, чтобы по-
казать свое творчество.

– У всех коллективов того времени была 
возможность прокатиться с гастролями по 
всей стране? Как о дзержинской рок-группе 
узнавали в других городах?

– Все просто: приезжаешь в любой ДК со 
своими записями-демками, ставишь, слу-
шаешь, потом и видеоматериалы были. Ко-
манда «Студии союз» сняла наш концерт и 
время в гримерке, «слепила» фильм. Мы 
катались с ним по стране, презентовали и 
говорили: «Мы стоим столько-то». В ответ 
получали: «Нет уж. Столько не получите. По-
ловину – вам, половину – Дворцу культуры».

Особенно про нас начали узнавать, когда мы 
стали участвовать в рок-фестивалях. Когда на 
них выступаешь, все видят твой уровень игры 

«штаБ» НиКогда Не КоНчается
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БиБлиотеКа – герой Нового Номера журНала19 апреля — День российской полигра-
фии. Дата выбрана не случайно — ровно 
459 лет назад в Москве выпущена первая 
печатная книга в России – «Апостол». Сту-
денческая редакция поговорила со студен-
тами направления «Издательское дело» и 
побывала в типографии ННГУ, где, напри-
мер, издается и газета «Нижегородский 
Университет», которую вы сейчас держите 
в руках. 

В Университете Лобачевского есть своя 
типография. Это место с богатой исто-
рией, насчитывающей уже более 40 лет. 
Вначале – статус межвузовской, потом де-
сятилетний период закрытия, и, наконец, 
возвращение с новыми силами и совре-
менным оборудованием.

– Межвузовская типография была изна-
чально. У меня даже мама здесь работа-
ла, — рассказывает Наталья Луковникова 
(на фото), руководитель редакционно-из-
дательского управления ННГУ. — Я в этом 
бизнесе с 91 года, то есть уже больше 30 
лет. Я в издательском центре НИРО с 16 
лет начала работать. 

Университетская типография распола-
гается в корпусе Института филологии и 
журналистики на улице Большая Покров-
ская. 

– У нас производство размещено на двух 
этажах, почти 1000 кв.м. Сидим в истори-
ческом центре, в историческом здании. 
Сложно было даже оборудование в свое 
время (в 90-е годы — прим.ред.) заносить. 
У нас стену вообще полностью разбирали 
подвальную, чтобы занести технику, — де-
лится Наталья. 

Также в 10 корпусе ННГУ в ИФиЖ обу-
чаются студенты направления «Издатель-
ское дело». Они знакомятся с основами 
профессиональной деятельности, истори-

ей книжного дела, изучают его экономиче-
ские аспекты и многое другое. 

– На занятиях рассказывают про различ-
ное оборудование, процесс работы в типо-
графиях. Это достаточно увлекательно. Я 
три года подряд прохожу практику в изда-
тельстве «Кварц», мне очень нравится, – 
объясняет Вера Филиппова, студентка пято-
го курса направления «Издательское дело». 

Кого-то привела в ИФиЖ любовь к книгам 
и интерес к их созданию, а кого-то – чистый 
случай. Но глубокое погружение в новую 
сферу гарантировано всем.

– Выбрала эту профессию, потому что 
очень люблю книги, мне хотелось узнать 
процесс издания изнутри. Ну и, наверное 
потому, что это постоянный контакт с но-
выми или популярными авторами, а также 
с кучей текстов. Это очень интересно, — 
вспоминает Анна Невмержицкая, студентка 
второго курса.

После университета Аня хочет работать 
выпускающим редактором. Она обладает 
еще одним редким опытом — сотрудничала 
с издательством как писатель, когда печата-
ла свою книгу. Сначала Анна подготовила 
текст к печати. На этом этапе с ним рабо-
тает редактор и корректор. Также студент-
ка заранее нашла мастера по обложкам и 
заказала ему разворот. Вместе с готовым 
текстом и обложкой Аня отправила изда-
тельству необходимую информацию о себе, 
которую то запросило у нее.

– Дальше ждете ответ издательства и 
по обстоятельствам. Очередь на печать 
зависит от популярности вашей книги на 
площадках для публикации. Если много 
прочтений, то издательство предлагает ав-
торам издание, например, АСТ берет книги 
с Литнета. Ну и все зависит от самого тек-
ста, если у издательства есть ЦА (целевая 

аудитория – прим.ред.) на ваш текст, то 
его, скорей всего, примут, потому что он 
будет продаваться.

Стоимость издания будет зависеть от 
индивидуального контракта. Он может су-
щественно отличаться от автора к автору.

Согласно опросу, проведенному рекру-
тинговым порталом SuperJob, 35% читате-
лей предпочитают бумажные носители, и 
лишь 19% – их цифровые аналоги.

Студенты направления «Издательское 
дело» могут проходить летнюю практику 
на базе типографии ННГУ. Специалисты 
помогают разобраться в тонкостях книго-
печатания и поддерживают обучающихся 
в первой самостоятельной работе. 

Типография ННГУ ласково называет 
себя «придворная типография», так как в 
ней, в основном, занимаются университет-
скими проектами.

– У нас по цепочке идет весь цикл: от пе-
чатника и потом поехали дальше, пере-
плетные работы, подрезка уже готовой 
продукции. Если брать по городу, лучше, 
чем у нас, нет ни у кого. Но это, опять-
таки спасибо руководству – они вклады-
вали очень много в типографию, – рас-
сказывает Наталья Луковникова.

Хотя сотрудники типографии и от-
мечают, что вуз – не единственный их 
заказчик: «У нас огромный внутренний 
рынок». Но в печатном деле важно по-
нимать, что не каждое предприятие 
может взять любой заказ. Более того, 
чаще всего система издательства изна-
чально выстраивается под определен-
ный продукт.

– Если ты на упаковке работаешь, то у 
тебя есть соответствующее оборудова-
ние: под торт упаковка, например, или 
стиральный порошок. Если газетная фа-
брика – она именно фабрика называется 
– то под газеты совсем другая технология. 
Мы университетскую газету печатаем, но 
мы не можем «Российскую газету» напе-
чатать: формат уже другой совершенно, 

другое оборудование, – делится Наталья 
Луковникова. 

За последние два года полиграфическая от-
расль пережила два сильных удара. Сначала 
была пандемия, которая сильно повлияла на 
цепочки поставок и заказы. Также пандемия 
сильно ударила по коллективам типографий. 

Но из статистики, представленной «Наци-
ональным союзом полиграфистов», видно, 
что, несмотря на коронавирус, 70% типогра-
фий настроены позитивно. Наиболее уве-
ренно себя чувствуют организации, зани-
мающиеся производственной полиграфией 
(этикетки), а производители афиш, наобо-
рот, сильно пострадали из-за длительного 
запрета на мероприятия.

Ударило по полиграфии и повышение 
цен на бумагу, начавшееся в конце февра-
ля 2022 года. Стоимость взлетела на 700-
800%. По данным издания The Bell, позже 
цена опустилась и вновь поднялась, но уже 
не так сильно. Замглавы Минпромторга Вик-
тор Евтухов заявлял, что дефицита бумаги 
не будет, так как российские производители 
уже нашли поставщиков необходимых ин-
гредиентов.

Директор издательского дома «Либер-
Дом» (Москва) Елена Тихонова посетила 
Университет Лобачевского. Фундамен-
тальная библиотека университета ста-
нет героем очередного номера журнала 
«Библиотека», выпускаемого в издатель-
стве. Номер будет посвящен библиотеч-
ной деятельности в Нижегородской об-
ласти. 

«Нам бы очень хотелось в этом номе-
ре осветить не только работу детских, 
муниципальных, городских, областных, 
научных библиотек, но и обязательно 
рассказать о работе такой уникальной 
вузовской библиотеки, как ваша. Живое 
посещение библиотеки – это еще и твор-

ческое вдохновение, очень ценные под-
сказки и ориентиры для людей, которые 
в этой сфере работают», – сказала Елена 
Тихонова (на фото справа). 

Библиотека Университета Лобачевско-
го ведет свою историю с открытия вуза в 
1916 году. В первое время значительный 
фонд составляли книги Варшавского по-
литехнического института, эвакуирован-
ного в Нижний Новгород в годы войны. С 
каждым годом книжный фонд увеличивал-
ся и пополнялся ценными экземплярами. 
В университетской библиотеке хранятся 
коллекции, собранные археографически-
ми экспедициями, личные библиотеки, по-
даренные университету. Помимо привыч-

ных современных книг, газет, журналов 
и атласов, здесь можно найти и рукопис-
ные издания. Библиотечный фонд хранит 
литературу на русском и иностранных 
европейских языках, языках стран Азии. 
В арсенале Фундаментальной библиоте-
ки – электронные базы и медиаресурсы. 
Поэтому для визита Елена Тихонова вы-
брала именно наш университет. 

«Когда я стала спрашивать совета, 
куда нам лучше обратиться, когда стала 
интересоваться историей университета, 
историей библиотеки, сомнений не оста-
лось, что только сюда. Мы привыкли к 
традиционной вузовской деятельности, а 
здесь такой профессиональный размах», 
– отметила Елена Тихонова. 

Примечательно, что помимо реализации 
внутривузовских проектов, сотрудники уни-
верситетской библиотеки ведут проекты, 
которые распространяются и на город, и на 
самые разные читательские категории. 

«Библиотека университета открыта и 
рада гостям, но, когда приезжает чело-
век, профессионально заинтересованный 
в развитии библиотечной деятельности, 
это вдвойне приятно. В мае 2022 года 
мы принимаем Всероссийский библио-
течный конгресс, в стенах университета 
пройдет вузовская секция этого форума, 
сегодняшний визит дает возможность по-
смотреть на нашу деятельность со сто-
роны, правильно расставить акценты в 
дальнейшем развитии и популяризации 
библиотеки в вузовской среде», – отме-
тила директор фундаментальной библи-
отеки Университета Лобачевского Ольга 
Котова.

Пресс-служба ННГУ

– В три раза все подорожало, но вроде 
как начало назад отыгрываться и теперь 
опять вверх. То есть все сложно, конеч-
но... Все как везде. Мы тоже в числе по-
страдавших отраслей, – говорит Наталья 
Луковникова. 

Индустрия испытывает сейчас сильные 
затруднения и с логистикой: многие отла-
женные цепочки оборвались из-за санк-
ций. Сейчас в сфере ведется работа по их 
перестройке. Например, рассматривается 
возможность «гибридных» совместных 
перевозок с партнерами из дружествен-
ных стран, как сообщает информационное 
агентство «Интерфакс».

Полиграфическое дело сейчас испы-
тывает трудности, но все же продолжает 
развиваться. Совершенствуется не только 
техническое оснащение, но и кадровый 
состав – в типографии приходят молодые 
специалисты.

Ольга АВДОНиНА, 
студенческая редакция 

Медиацентра ННГУ

и потом сами с предложениями подходят. Мы 
тогда еще познакомились с группой «Аверс» и 
через них купили профессиональные инстру-
менты: клавиши Korg DS-8, гитару московского 
мастера. Мы долгое время переписывались, 
дружили, а после приехали к ним в Москву. 
«Аверс» нас продвинул. Мы были очень похожи, 
даже фото у нас одинаковые.

– «Штаб» был постоянным участни-
ком рок-фестивалей. Дзержинский рок-
фестиваль, на котором вы заняли первое 
место, особенно важен для группы. Почему?

– Всегда выигрывала одна и та же группа 
«Резонанс». Я не понимал, чем мы хуже. А 
потом понял: дело в их отношении к дета-
лям, звуку, ко всему. Кстати, наш вокалист 
Андрей Егоров работал в «Резонансе», но 
я постоянно крал его на репетиции, концер-
ты, гастроли. Мы поработали над звуком и 
выиграли. Жюри решило, что выбирать по-
бедителя будет зрительский зал. Все люди 
проголосовали за нас. Так мы выиграли у са-
мого «Чиж&Сo», «Группы продленного дня» 
и «Резонанса».

Тогда Сергей Чиграков подошел к нам и сказал: 
«Наконец-то в Дзержинске появилась еще одна 
сильная команда». Мы добились, чего хотели, и 
нашли звучание группы. Это самое главное, что 
может быть, потому что «Штаб» появился по зву-
ку спонтанно. Развитие нашего коллектива можно 
сравнить с ростом человека. Вот растет ребенок, 
и в какой-то момент у него способности и умения 
появляются, и раз — сложилась гармоничная 
личность. То же было со «Штабом».

– Какое самое приятное воспоминание у 
Вас о группе?

– Первый выигранный фестиваль, конечно. 
Ну, и была одна история. После записи альбома 
«Виновата система» мы вместе с Чижом ездили 
купаться на Глубинку, заливчик, выходящий в 
Оку, там было очень мелко. И Сережа Чиграков 
спросил у Игоря Похабова: «Гош, вот ты чего 
вообще от жизни хочешь?» А Гошка, молодой 
еще семнадцатилетний пацан, прямо на этой 
мелкоте написал: «Хочу в АмериСу». Через ан-
глийскую букву С. Все тогда смеялись над ним. 
В Амерису он так и не попал, но сейчас для аме-
риканской адвентистской церкви пишет музыку.

– У «Штаба» были хиты, победы, свои 
истории. Почему группа распалась и не про-
должила идти дальше?

– Мы уже настолько наездились по га-
стролям, что в один момент Леша Тимошин 
сказал: «Все, хватит». Все жили уже своими 
семьями. А без кого-то из участников не было 
и мысли, что команда сохранится. Замену 
даже искать не стали. В 1993 году «Штаб» 
распался. В 1994—1995 годы мы иногда со-
бирались выступить по приглашению или по-
сидеть в жюри.

Все должно быть вовремя. Мы поработали 
хорошо, поездили, получили удовольствие от 
того, что мы делали, и дарили это удоволь-
ствие слушателям. Были моменты, когда мы 
в некоторые города приезжали повторно, и 
если, например, в первый раз на концерте 
было ползала, то на втором — уже аншлаг. 
Это ли не радость навсегда.

 Наталья ЛюЛяЕВА, 
студенческая редакция 

Медиацентра ННГУ
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стихи НижегородсКих Поэтов-ФроНтовиКов

Мы знакомим читателей с талантливыми поэтами-фронтовиками. Поэзия Ивана Рогова и Михаила Тимонина не известна широкому 
кругу читателей, и здесь нет вины замечательных поэтов – это мы мало любопытны, мы мало знаем поэтов-земляков. Корнями своего 
творчества эти поэты связаны с нижегородским краем. В их стихах – неподдельная искренность, одухотворенность, чистота чувства, свой-
ственные молодым людям военного поколения. Они стали защитниками Отечества, даровали нам Победу. Иван Рогов в 29 лет погиб на 
поле брани. Наш долг – хранить память о поэтах-фронтовиках. Стихи их живы, прорастают сквозь годы.

Подготовила Л. КАЛиНиНА

ИВАН РОГОВ

Иван Михайлович РОГОВ (1913–1942 гг.) 
родился в небольшой деревне Леонтьево 
Горбатовского уезда (ныне Сосновский 
район) Нижегородской губернии в много-
детной крестьянской семье. Сейчас этой 
деревни нет на карте области, место дома 
Роговых, из которого ушли на войну три 
брата и сестра, обозначает вековая липа и 
памятная табличка, поставленная поклон-
никами поэта. Я побывала на празднова-
нии 100-летия Ивана Рогова в местах его 
детства. Односельчане поэта стремятся 
возродить Леонтьево – здесь построено 
несколько дачных домов, расчищена тер-
ритория, высажены деревья и цветы. Из 
Леонтьева наш автобус отправился в боль-
шое село Панино.

Чтобы учиться в Панинской школе кре-
стьянской молодежи (ШКМ), Иван каждый 
день ходил пешком пять километров туда 
и пять – обратно. Он хорошо учился, был 
редактором школьного рукописного журна-
ла, где появились его первые стихи. Здесь, 
в школьном музее, собран уникальный ма-
териал о жизни и творчестве погибшего на 
войне И. Рогова: рукописи, десятки писем с 
фронта, которые передала его сестра, фо-
тографии, перед школой – бюст поэта. Се-
годня Панинская школа и музей закрыты, 
экспонаты давно пылятся и недоступны.

С начала 1930-х годов И. Рогов работал 
в Павлове в артели им. Штанге. Вокруг 
него всегда собиралась молодежь, его из-
бирают вожаком комсомольской организа-
ции. В газете «Павловский металлист» ста-
ли появляться стихи Ивана Рогова. Лирик 
по натуре, в стихах он клеймил непорядки 
на производстве, пороки людей, возвели-
чивал чувство любви к родному дому, сво-
им друзьям А. Опарину и К. Мутовкину (оба 
погибли на фронтах Великой Отечествен-
ной войны). 

А потом – г. Горький, работа в молодеж-
ной газете «Ленинская смена». В 1935–
1937 гг. – служба в Красной Армии на по-
гранзаставе, что отразилось в его стихах 
о пограничниках. Летом 1941 г. закончил 
Горьковский пединститут, осенью его от-
правляют на фронт. 

И. Рогов в предвоенные годы упорно ра-
ботал над рукописью своей первой книги 
стихов «Письма друзьям». Стихи получили 
одобрительный отзыв на Всесоюзном со-
вещании молодых литераторов в Москве. 
Здесь он обрел новых друзей, влюбился в 
энергичную ритмику стихов Э. Багрицкого, 

открыл для себя поэзию Б. Корнилова, В. 
Луговского, А. Прокофьева. Эта книга уви-
дела свет только в 1965 году (г. Горький, 
Волго-Вятское книжное издательство). 

 В сборник вошли и некоторые письма И. 
Рогова с фронта: «Наши старики остались 
одни. Это печально. Теперь им будут слать 
письма четыре бойца… Кто первым при-
дет к ним? Кто последним? А кто совсем 
не придет?» Эти горестные раздумья поэт 
высказал младшему брату Васе (погиб на 
фронте) в письме от 1 июля 1942 г. Через 
два месяца Иван Рогов пал в жестоком бою 
на Смоленщине. Место его гибели и захо-
ронения нашли школьники и учителя Панин-
ской школы.

ЛЕОНТЬЕВО

Не знаю, что в моих стремленьях
Написано там на роду,
Но с неудачей и сомненьем
В село родное не приду.

Здесь совесть. Здесь мое начало.
Я должен приходить сюда
Таким, чтобы в груди стучало,
Как в прожитые здесь года.

МАСТЕРУ

На маленькой потертой раме,
Послушные твоим рукам,
Летят, летят, летят годами
Четыре птицы по углам.

Давно ты перестал стремиться,
Сложил резцы и замолчал.
А рама – у меня. А птицы –
Летят, куда ты их послал.

Я с ними сжился. Дал им имя.
Еще не раз я к ним приду.
Еще я долго буду с ними
Учиться твоему труду.

ПРИГЛАШЕНИЕ В ГОСТИ

Я поставлю на стол
Три букета цветов
Первой свежести, диких,
           Омытых дождями,
                 Не то,
Что вы знали и видели в жизни.
                  Три букета
Шестицветных, трепещущих,

                    Без желтого цвета.
Приезжайте!
Вам зори? Я зори вам дам,
Воздух будет с лугов, – 
              Хоть в ладони бери по утрам.
Пирогом угощу вас –
              Вы не ели таких пирогов –
Белым, пышным, пахучим,
               Из новой муки,
                           С молоком!
Яблок, что ли, не хватит?
Не одолеть!
Они тучами виснут,
Их клонит к земле.
                Огурцов? Малосольных иль 

свежих?
                 Пожалуй, что свежих?
Мы их с грядок возьмем,
                  Принесем их, разрежем,
Посолим и потрем,
И сметаной покроем.
Приезжайте, я жду вас,
Приезжайте все трое.
А постель вам какая готова!
                  В ней спят
Отшумевшие ливни и запахи мят.
Упадешь и утонешь в сумятицу снов,
Сны смешаются с запахами цветов.
Только первую ночь 
                     Не придется спать –
Я хочу с вами вместе
Свое вспоминать.
Я прослушать хочу
                     Биение наших сердец.
Я хочу убедиться,
                      Где будет начало,
                      Где будет конец
Чистоте наших чувств.
                       Приезжайте!

МИХАИЛ ТИМОНИН

Михаил Алексеевич ТИМОНИН (1910–
1977 гг.) родился в селе Яковлевка Диве-
евского района Нижегородской области. 
Нужда заставила бедную многодетную 
семью продать дом, сорваться с родных 
мест и отправиться в поиске лучшей доли 
в Сибирь. Остановились под Барнаулом, 
но здесь свалились на Тимониных еще 
большие беды. Не пережив тягот дороги, 
скончалась мать, заболели дети, младший 
Михаил после осложнений стал терять слух. 

Отец принял решение возвратиться в 
Яковлевку. Односельчане их встретили теп-
ло: собрали всю необходимую утварь, одеж-
ду, помогали строить новую бревенчатую 
избу с русской печью и голландкой в горни-
це. Эта печь-голландка как символ тепла, 
доброты и достатка часто потом появляется 
в стихах М. Тимонина. 

Навсегда в сердце поэта остались детские 
впечатления от встречи с родным селом, 
его природой, величавым Серафимо-Диве-
евским монастырем. Но оставалась беда: 
Михаил не мог учиться в школе – он почти 
не слышал учителя, а переспрашивать стес-
нялся. Учился дома под руководством стар-
шего брата, сельского писаря. Оба упраж-
нялись в стихосложении и запоем читали 
поэтическую классику. Так формировался 
голос поэта-самородка Михаила Тимонина. 
Другого образования поэт не получил. 

В дом пришла мачеха, которая невзлюбила 
Михаила, а после смерти отца жизнь стала не-
выносимой. Пришлось податься в чужие края. 
Работал на новостройках Нижнего Новгорода, 
Москвы каменщиком, плотником, штукатуром, 
и никакая тяжелая работа не мешала ему 
писать стихи. Известный московский поэт В. 
Лебедев-Кумач, прочитав стихи Тимонина в 
нижегородской газете, воскликнул: «Почти все 
нынешние деревенские поэты, исключая, ко-
нечно, Твардовского, пишут «под Есенина». А 
этот – нет. У него свой голос, поразительный по 
своей душевной красоте». 

Он ушел на войну, не воспользовавшись 
льготами по состоянию здоровья. Вспо-
минать, рассказывать, писать о войне не 

очень любил. Лучшие друзья у него были – 
нижегородские писатели-фронтовики: Алек-
сандр Плотников, Михаил Шестериков, Фе-
дор Сухов. В послевоенные годы поселился 
в г. Горьком. Печатался в местных газетах, 
друзья устроили М. Тимонина сторожем и ис-
топником в музей «Домик Каширина», где он 
и ночевал. Это место скоро превратилось в 
поэтический клуб. 

При жизни у Михаила Тимонина в нашем 
городе не вышло ни одной книги. Пронзитель-
ные по лиризму стихи М. Тимонина многие 
писатели знают наизусть, цитируют. В 2008 г. 
в нижегородском издательстве «Литера» вы-
шел объемный сборник «На коромысле раду-
ги-дуги» (составитель доцент А.Л. Ященко), 
где представлены стихи М. Тимонина, статья 
составителя, фотоматериал, отзывы о твор-
честве поэта. 

 
СТИХИ О ЗЕРНЕ И КОПЕЙКЕ

В земле копейка пропадет,
Зерно ячменное – взойдет,
А без ячменного зерна
Копейка будет не нужна.

*** 
В июльский день под тучей черной
Залезли в лужу тополя.
Дождя серебряные зерна
Летят сквозь вихри на поля.

Пусть дождь шумит во всем просторе,
Его благословляет труд:
От дождевых веселых зерен
Колосья с зернами растут.

ЖЕЛУДЬ

Когда-то желудь
    был толстым дубом,
Лохматым дымом
     бродил по трубам.    
Он был кроватью,
      столом, комодом,
Не знаю, чей он,
       откуда родом.
Таит в себе он
       свое начало,
Его для пробы
       Гроза качала.
Его для пробы
       земля растила.
Взгляни на желудь –
        какая сила!

ВЕСЕННИЙ СОН

Зима дрожащими осинами
Качает полную луну,
Примерзли перьями гусиными
Узоры к светлому окну.

Еще в избе голландка топится,
Но за рекой, где даль ясна,

Уже идет, уже торопится
Зеленым поездом весна.
Мне снится белая акация
И золотая зыбь полей.

Шумит большая демонстрация
Летящих с юга журавлей.
Весны завеса раскрывается,
Упали тени на траву,
И, словно детство, отзывается
В лесу далекое «ау»…

* * * 
Ветер бродит, как медведь, по сучьям,
Листья рвет зеленые с берез,
За горой весенней черной тучей
Гром гремит раскатами колес.

Я стою под вязом у калитки,
За разрядом молнии следя,
По стеклу прямой прозрачной ниткой
Протянулась капелька дождя.

Раздвигая в стороны ромашки,
Подмывая груду кирпичей,
Пробежал в серебряной рубашке
Шаловливым мальчиком ручей.

ВЕСНА

Идет весна, звеня, журча,
В воде стоит орешник.
И солнце ниточку луча
Продернуло в скворечник.

Линяет детская гора
Над пеленой туманной.
Гоню я зиму со двора
Лопатой деревянной.

Гоню от двери и окна
За переулки в речку.
Как кошка белая, она
Залезла под крылечко.

* * * 
Облюбовал скворец жилье
На груше старой, дикой.
На солнце сушится белье
И пахнет ежевикой.

На елке пробует весна
Поднять повыше свечки,
На солнце греется весна,
Как бабушка у печки.

Повеселел знакомый сад –
К тропинкам дверь открыта.
Грачи под вишнями блестят
Кусками антрацита.

Чуть развязались узелки
Весенних липких почек,
И узнаю я у реки
Весны знакомый почерк.
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всероссийсКие соревНоваНия По руКоПашНому Бою Прошли в ННгу

На юБилее ФаКультета – выПусКНиКи разНых лет

Факультет физической культуры и 
спорта Университета Лобачевского от-
метил свое 20-летие. Торжество должно 
было состояться еще в декабре, но из-
за эпидемиологической обстановки его 
перенесли на начало этого года. Вместе 
собрались преподаватели факультета, 
почетные гости,  выпускники разных лет. 
С приветственным словом выступила 
мастер спорта СССР по фехтованию, 
кандидат экономических наук, декан 
(четыре последних года) факультета фи-
зической культуры и спорта (ФКС) Еле-
на Орлова: «На факультете готовят не 
только тренеров, преподавателей фи-
зической культуры, но и руководителей 
(менеджеров), обладающих знаниями 
для решения различных управленческих 
и финансовых задач в сфере спорта. 
Студенты изучают гуманитарные, мате-
матические, естественно-научные, эко-
номические и спортивные дисциплины. 
Дается фундаментальная, разносторон-
няя подготовка. Идет стабильное раз-
витие, открываются новые направления 
образовательной деятельности. Так, в 
2017 году появились две кафедры – тео-
рии и методики спортивных единоборств 
и управления в спорте; в 2020-м еще две 
– теории и методики спортивной подго-
товки и спортивной медицины и психо-
логии. Со следующего учебного года 
начнется обучение по профилю «Собы-
тийная индустрия и рекреационный биз-
нес». Юноши и девушки, представляю-
щие факультет ФКС и наш университет, 
имеют немалые достижения на спортив-
ных аренах».

Первый декан факультета ФКС Уни-
верситета Лобачевского, профессор, 
кандидат физико-математических наук, 
мастер спорта международного класса 
по спортивной радиопеленгации Вадим 
Кузьмин (на фото сверху) обратился к 

гостям, преподавателям и своим быв-
шим студентам: «Факультет создавался 
два года, идея принадлежала бывшему 
ректору нашего университета Алексан-
дру Хохлову. Двадцать лет пролетели 
как один миг. Знаете, сколько у нас вы-
пускников? Более двух тысяч! Учились 
либо учатся 15 заслуженных мастеров 
спорта, 20 мастеров международного 
класса, 170 мастеров спорта. Среди вы-
пускников есть и олимпийские чемпионки 
по художественной гимнастике – Елена 
Посевина, Дарья Шкурихина, Анастасия 
Максимова. На днях диплом магистра на 
«отлично» защитил чемпион прошлогод-
ней Паралимпиады легкоатлет Андрей 
Вдовин. Недавно стали магистрами пред-
седатель Федерации баскетбола Ниже-
городской области Илья Хайретдинов, 
чемпион Всемирной Универсиады–2019 в 
турнире по хоккею с мячом Михаил Сер-
геев (полузащитник архангельского «Во-
дника»), титулованный каратист Алексей 
Груздев». В 2020 году Вадим Кузьмин 
стал победителем во Всероссийском кон-
курсе преподавателей «Золотые имена 
высшей школы». Победителем стала тог-
да еще и Елена Летягина – заместитель 
декана факультета, заведующий кафе-
дрой управления в спорте, доцент, канди-
дат экономических наук. 

Бывший заведующий кафедрой теории 
и методики физкультурно-спортивной де-
ятельности факультета ФКС, ныне дирек-
тор спортивной школы «Новое поколение» 
Василий Полетаев вручил декану Елене 
Орловой подарок факультету – икону. В 
2008–2014 годах Василий Полетаев руко-
водил спортом областного центра. Сейчас 
директором департамента физической 
культуры и спорта администрации Нижнего 
Новгорода является Антон Ермаков – вы-
пускник факультета ФКС Университета Ло-
бачевского. Его приветствие к участникам 

торжества зачитал заведующий кафе-
дрой теории и методики спортивной под-
готовки факультета ФКС Александр Гутко.

Ведущим вечера был преподаватель 
кафедры управления в спорте, мастер 
спорта по восточному боевому едино-
борству Дмитрий Седов. К микрофону 
он приглашал выпускников, которые 
подчеркивали, что нашли себя в жизни 
во многом благодаря факультету. От вы-
пускников 2006 года выступил Леонид 
Филонов, ныне старший преподаватель 
кафедры, заместитель декана факуль-
тета ФКС по профориентации и работе с 
абитуриентами. Выпускница 2007 года, 
мастер спорта международного класса 
по художественной гимнастике Карина 
Петрова призналась: очень рада тому, 
что училась на этом факультете, что по-
лученные знания пригодились в ее про-
фессиональной деятельности. 

От выпускников 2008 года выступил 
Сергей Чуланов, мастер спорта по бад-
минтону. Он работает тренером в школе 
Олимпийского резерва. 

На торжестве были и вице-чемпионы 
мира по бадминтону среди студентов: 
Михаил Горохов, Елена Славутина, 
Светлана Неумоина (Гутко), добивши-
еся этого невероятного успеха в 2006 
году в составе российской сборной. 
Наставником выступившей в Китае ко-
манды был Александр Гутко – чемпион 
СССР 1982 года.   

Среди выпускников 2009 года присут-
ствовал известный нижегородский бегун 
Иван Бирюзов. Он рассказал о том, что 
продолжает бегать, устраивает по 2 тре-
нировки в день (в среднем 30 киломе-
тров), имеет свой беговой клуб и приме-
няет в работе знания, которые получил 
во время учебы на факультете. 

От выпускников 2010 года выступал 
кандидат в мастера спорта по бадмин-
тону Иван Шиян, ныне муниципальный 
координатор федерального проекта 
«Навигаторы детства». Выпуск 2011 
года представлял мастер спорта по 
бадминтону, победитель I Европей-
ских университетских игр 2012 года в 
городе Кордове (Испания) Михаил За-
рембовский. Среди выпускников 2014 
года (фото внизу) выделялись мастера 
спорта по плаванию Никита Артемичев, 
Владислав Селезнев и Татьяна Цыга-
нова, которая представляла Универси-
тет Лобачевского на ежегодном тради-
ционном общегородском студенческом 
конкурсе «Татьянин день». Выпуск 
2015 года представляли мастер спорта 
по гребле Алексей Судариков, мастер 
спорта по легкой атлетике Надежда 
Морозова и Илья Захаров, которые 
стали преподавателями факультета. 
Выпуск 2016 года – это Дмитрий Седов 
и Иван Сорокин, недавно избранный 
на должность старшего преподавателя 
кафедры управления в спорте. Стоит 

отметить, что на факультете работают 
25 преподавателей – выпускников раз-
ных лет. Из выпускников 2017 года при-
сутствовал председатель спортивного 
клуба Нижегородского государственного 
лингвистического университета им. Н.А. 
Добролюбова Андрей Егоров. 

Выпускница 2019 года Ирина Шорохо-
ва (Левачева) – известная нижегородская 
бадминтонистка, чемпионка 3th World 
Inter Universities Championships 2017 года 
в Барселоне, ныне работающая в регио-
нальном Центре спортивной подготовки, 
сказала, что годы учебы на факультете – 
лучшие годы ее жизни. 

От имени министерства спорта Нижего-
родской области собравшихся приветствова-
ла начальник отдела массового спорта, вы-
пускница факультета Екатерина Парилова.

Добавили ярких красок вечеру танце-
вальные номера и, конечно же, шутливый 
конкурс. По условиям конкурса предла-
галось отгадать, кто из преподавателей 
«спрятан» за картинками-подсказками.

На вечере присутствовал корреспон-
дент газеты «Нижегородский спорт» Алек-

сандр Рылов. Он с сожалением отметил, 
что этот праздник не увидел ушедший из 
жизни 3 года назад Юрий Александро-
вич Лебедев – профессор, кандидат эко-
номических наук, заслуженный тренер 
России по шашкам. Будучи преподавате-
лем факультета ФКС, он устраивал для 
студентов интересные встречи с извест-
ными спортсменами. Учащиеся обща-
лись с олимпийскими чемпионками Еле-
ной Посевиной и Дарьей Шкурихиной, 
знаменитыми баскетболистами Сергеем 
Беловым и Сергеем Пановым, выдаю-
щимся теннисистом Маратом Сафиным, 
тогда президентом КХЛ Дмитрием Чер-
нышенко, вратарем «Торпедо» Душаном 
Салфицки и хоккеистами «Чайки», став-
шими чемпионами МХЛ.

Вечер прошел в дружеской обстанов-
ке. Выпускники смогли встретиться и по-
общаться с преподавателями. Праздник 
надолго сохранится в памяти тех, кто 
был в этот день в зале.

А. ГУТКО

15–16 апреля Всероссийские сорев-
нования среди мужчин по рукопашному 
бою памяти Героя России И.В. Гурова 
прошли в спортивном комплексе фа-
культета физической культуры и спор-
та Университета Лобачевского. Уча-
ствовали более 100 спортсменов из 23 
регионов страны. Эти соревнования 
– официальные отборочные на Чемпи-
онат России, который состоится в дека-
бре этого года в Рязани. 

В состав сборной Нижегородской об-
ласти вошли студенты Университета 
Лобачевского Михаил Мешков и Виктор 
Торохов. Студент первого курса фа-
культета физической культуры и спорта 
Виктор Торохов завоевал бронзовую 
медаль соревнований.  

«Виктор из г. Коврова Владимирской об-
ласти. Он неоднократно принимал участие 
в межрегиональных соревнованиях по 
рукопашному бою «Кубок абитуриента», 
который проходит ежегодно. Показывал 
хорошие результаты. В этом году Виктор 
поступил на факультет ФКС и уже стал пол-
ноправным членом нашей большой спор-
тивной команды. Бронза Всероссийских со-
ревнований среди мужчин по рукопашному 
бою памяти Героя России И.В. Гурова – это 
его первый успех. Кроме того, он выполнил 
норматив кандидата в мастера спорта. На-
чинается подготовка к Чемпионату России 
по рукопашному бою. Надеемся, что наш 
студент продемонстрирует отличную физи-
ческую подготовку и победный потенциал», 
– сказал заведующий кафедрой теории и 
методики спортивных единоборств факуль-
тета физической культуры и спорта Универ-
ситета Лобачевского Юрий Бахарев.
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у БасКетБолистов Первое место На чемПиоНате оБласти

29 медалей различного достоинства 
завоевала сборная Университета Лоба-
чевского на соревнованиях по плаванию 
среди вузов Нижнего Новгорода и Ниже-
городской области. Состязания прошли в 
бассейне ФОК «Мещерский» 9 и 10 апреля 
в рамках «Универсиады–2022». 

Всего наши пловцы выиграли 11 золо-
тых, 10 серебряных и 8 бронзовых меда-
лей. Кроме того, сборная университета 
под руководством тренера, старшего пре-
подавателя факультета ФКС Владислава 

Селезнева, заняла первое место в обще-
командном зачете.

А 2–5 апреля в бассейне «Заря» г. Дзер-
жинска проходил этап отбора на финал 
Кубка России по плаванию. Участие при-
нимали юноши не моложе 2007 года рож-
дения и девушки не моложе 2009 года 
рождения, имеющие не ниже I спортивно-
го разряда. 

На отборочный этап съехались сбор-
ные команды из Кировской, Новгородской, 
Пензенской, Самарской областей,  Респу-

блики Башкортостан, Удмуртской и Чуваш-
ской Республик. Нижегородскую область 
представляла команда студентов Универси-
тета Лобачевского. 

По итогам соревнований наши спортсме-
ны завоевали несколько медалей различно-
го достоинства: Мария Васильева (1-й курс, 
ФКС) – 5 золотых, 1 серебряная, 1 бронзо-
вая; Яна Дунаева (2-й курс, ИРиЗ) – 1 се-
ребряная, 1 бронзовая; Евгений Малеваный 
(3-й курс, ФКС) – 1 бронзовая; Надежда Не-
федова (3-й курс, ИЭП) – 1 бронзовая.

Сборная Университета Лобачевского 
заняла первое место на Чемпионате Ни-
жегородской области по баскетболу. В 
финале наши спортсмены встретились 
с командой «Кстово». Игра заверши-
лась со счетом 69:62 в пользу команды 
университета. 

До итоговой встречи наши баскетбо-
листы прошли групповой этап, со второ-
го места вышли в полуфинал, где обы-
грали команду «Новое поколение» со 
счетом 81:64. 

«Поздравляю команду с победой, ду-
маю, мы ее заслужили! Хочу поблагода-
рить соперника по финальной игре, ко-
манду города Кстово, финал получился, 
на мой взгляд, классным. Кто пришел 
на трибуны в этот день, наверное, не 
пожалели об этом!» – поздравил ребят 
тренер нашей команды Константин Ка-
натьев. 

«Финальная игра была захватываю-
щей для всех – для команды, для трене-
ра и для болельщиков. Активная борьба 
с первых же секунд: две четверти – рав-
ная игра, счет очко в очко. Казалось, что 

вот-вот опустятся руки. Но позитивный 
настрой в баскетболе важен не меньше, 
чем техника и тактика. Поэтому хочу 
сказать большое спасибо нашим доро-
гим болельщикам, благодарность вы-

ражаем нашему уважаемому тренеру за 
плодотворные тренировки и бесконечную 
веру в команду», – сказала студентка 2-го 
курса физфака Владлена Лопатина.

в КоПилКе сБорНой 29 медалей 

Фестиваль «Психология сПорта»
Научно-образовательный трехдневный 

фестиваль «Психология спорта» провели 
в Университета Лобачевского в начале 
апреля. Организаторами выступили спе-
циалисты факультета физической куль-
туры и спорта (ФКС). Фестиваль провела 
руководитель магистерской программы 
«Психология спорта, физической культуры 
и здорового образа жизни», кандидат пси-
хологических наук Светлана Соколовская. 

Участниками фестиваля стали маги-
странты факультета ФКС, обучающиеся 
по программе подготовки «Психология 
спорта, физической культуры и здорового 
образа жизни». 

В первый день фестиваля организаторы 

провели для участников экскурсию по ме-
дико-восстановительному центру врачеб-
но-физкультурного диспансера на трениро-
вочной базе «Академия 52» на Бору. Здесь 
специалисты проводят медико-биологи-
ческое и психологическое сопровождение 
спортсменов сборных команд Нижегород-
ской области. Светлана Соколовская под-
робно рассказала о том, как реализуется 
комплексный подход к психологическому 
сопровождению физкультурно-спортивной 
деятельности. 

Кроме того, студенты смогли увидеть 
взаимосвязь вариабельности сердечного 
ритма, сенсомоторных способностей спор-
тсмена с его функциональным состоянием. 

Доцент кафедры психофизиологии Татьяна 
Маясова показала результативность трени-
ровочного процесса в ходе мастер-класса. 

В следующие два дня фестиваля практику-
ющие спортивные психологи Марина Павло-
ва и Дина Братсберг познакомили участников 
с проективными методиками и их использо-
ванием в психологическом консультирова-
нии. Студенты практиковались в проведении 
собраний по решению психологических про-
блем юных спортсменов, поработали над 
своими ораторскими, коммуникативными и 
организаторскими навыками.

А. ГУТКО


